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EDITORIAL 

A solo diez días del cambio de gobierno en 
Yucatán, el estado se encuentra en un 
momento crucial de transición política. 

El mandato de Joaquín Díaz Mena está a 
punto de comenzar, y con él, las expectativas 
sobre un nuevo enfoque para el desarrollo 
de la entidad. Este proceso marca una etapa 
importante en la historia reciente del estado, 
ya que representa no solo el cierre de un 
ciclo, sino el inicio de uno nuevo, lleno de 
oportunidades y promesas.

El gobierno de Mauricio Vila Dosal, que está 
a punto de concluir, ha sido en general bien 
evaluado. Su administración se distinguió por 
mantener la estabilidad en áreas clave como 
la seguridad y el crecimiento económico, 
a pesar de algunos retos que enfrentó 
en el camino. Su gestión en materia de 
transporte público, con la implementación 
del proyecto “Va y ven”, y sus esfuerzos por 
atraer inversión privada, sentaron bases 
importantes para el desarrollo del estado. 
Si bien algunos sectores criticaron aspectos 
como el endeudamiento y la sensibilidad 
social, Vila deja una plataforma sólida sobre 
la cual el nuevo gobierno podrá construir.

Ahora, todas las miradas están puestas en 
Joaquín Díaz Mena, conocido como “Huacho”, 
quien asumirá la gubernatura el 1 de octubre. 
El reto que enfrenta es enorme, pero la 
expectativa es positiva. Díaz Mena ha sabido 
armar un equipo de trabajo que refleja su 
capacidad para combinar experiencia y 
juventud, lo cual es un buen augurio para los 
próximos seis años. Su gabinete, que incluye 
a perfiles de alto nivel tanto en el ámbito 
político como en el privado, envía un mensaje 
claro de que su administración buscará 
integrar nuevas visiones sin dejar de lado el 
conocimiento acumulado por los actores más 
experimentados.

Uno de los proyectos que más ha llamado 
la atención es el “Renacimiento Maya”, una 
propuesta que Díaz Mena ha impulsado con 
fuerza y que promete un enfoque diferente 
para el desarrollo económico y social de 
Yucatán. Este plan busca que los beneficios 
del crecimiento económico lleguen a todas 
las regiones del estado. El “Renacimiento 
Maya” ha resonado con fuerza entre distintos 
sectores porque plantea una visión de 
prosperidad compartida que abarca a todos 
los yucatecos, sin dejar a nadie atrás.

El cambio que representa la llegada de Díaz 
Mena también consolida una transformación 
política que comenzó en 2018, cuando Yucatán 
rompió con el bipartidismo tradicional del PRI 
y el PAN. La elección de Díaz Mena reafirma la 
creciente presencia de Morena en la política 
estatal, lo que marca el inicio de una nueva 
era en la que se espera que los equilibrios de 
poder sigan cambiando.

Lo que viene para Yucatán es un desafío 
apasionante. La administración de Díaz Mena 
tendrá la tarea de continuar con el desarrollo 
del estado, al tiempo que se enfrenta a los 
retos que surgen en un contexto de cambios 
políticos y sociales. Su capacidad para unir 
distintas generaciones políticas y gestionar 
un gobierno que sea inclusivo, dinámico y 
sensible a las necesidades de los yucatecos 
será fundamental para el éxito de su gestión.

En este momento de transición, la clave 
será mantener un enfoque constructivo, 
apostando por un futuro que beneficie a todos. 
Los próximos seis años serán determinantes 
para consolidar el rumbo que Yucatán ha 
trazado y para seguir avanzando hacia una 
nueva etapa de crecimiento, desarrollo y 
bienestar para la entidad.

LA REVISTA PENINSULAR

SEIS AÑOS DETERMINANTES 
PARA YUCATÁN
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CDMX.— La Convención Nacional 
Index es uno de los eventos más 
importantes para la industria 
manufacturera y de exportación en 
México —comentó el analista para 
iniciar la plática de esta semana en 
el restaurante The Palm—. Este año, 
la 49ª edición de esta convención 
se está llevando a cabo en Mérida, 
Yucatán, del 18 al 21 de septiembre, 
y ha reunido a líderes empresariales, 
inversionistas y funcionarios de todo 
el país.

Joaquín Díaz Mena presente en la 
inauguración de la Convención Nacional Index

Por Baltasar Barbolla

EL GOBERNADOR ELEC-
TO JOAQUÍN DÍAZ MENA 
ESTUVO PRESENTE EN 
LA INAUGURACIÓN DE LA 
49ª. EDICIÓN DE LA CON-
VENCIÓN NACIONAL INDEX. 
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—Es un encuentro crucial para el sector 
—añadió el editorialista, ajustando sus 
lentes—. Las empresas maquiladoras 
y manufactureras de exportación 
representan una parte significativa 
de la economía nacional, y esta 
convención permite trazar el rumbo 
de los próximos años en términos de 
competitividad y desarrollo.

—Así es —intervino la periodista—. El 
Consejo Nacional Index lleva décadas siendo un referente 
para las empresas que manufacturan desde México para 
el consumo global, y este año han escogido a Mérida 
como sede. La elección de esta ciudad no es casualidad; 
Yucatán ha estado en la mira de muchos empresarios por 
su creciente infraestructura y estabilidad.

—Sin duda, la ubicación de la convención refleja el interés 
creciente por Yucatán como un destino clave para la 
inversión —comentó el político—. La participación del 
gobernador electo, Joaquín Díaz Mena, en la inauguración, 
ha reforzado esta idea. En su intervención, habló sobre las 
oportunidades que ofrece el estado y cómo su gobierno 
planea fortalecer la relación con el sector empresarial.

—Díaz Mena destacó su Plan Renacimiento Maya, que 
busca transformar la economía yucateca a través de 
inversiones estratégicas en infraestructura y el desarrollo 
social —agregó la abogada—. Este proyecto incluye la 
modernización del Puerto de Progreso, la interconexión 
del Tren Maya y el Tren Transístmico, y la construcción de 
un Anillo Vial Metropolitano.

—Es un plan ambicioso —señaló el editorialista—. La 
interconexión de estos proyectos no solo mejorará la 
competitividad del estado, sino que también lo posicionará 
como un eje logístico clave en la región.

—La modernización del Puerto de Altura es particularmente 
importante —añadió el analista—. Esta ampliación 

permitirá aumentar la capacidad 
de exportación de productos 
manufacturados desde Yucatán hacia 
mercados globales, lo que sin duda 
atraerá más inversiones.

—Además, el gobernador electo 
enfatizó la importancia del capital 
humano yucateco —comentó la 
periodista—. Hizo un llamado a 
los empresarios a ver a Yucatán 
como una “tierra de oportunidades”, 
destacando la calidad de su mano 
de obra y el clima de seguridad que 
prevalece en el estado.

—El capital humano es, sin duda, 
uno de los mayores activos de 
Yucatán —apuntó el político—. Díaz 
Mena subrayó que su gobierno se 
enfocará en mejorar la capacitación 
laboral para que los yucatecos 
puedan acceder a empleos mejor 
remunerados, lo cual beneficiará 
tanto a las empresas como a los 
trabajadores.

—Ese enfoque en el desarrollo social 
es esencial —coincidió la abogada—. 
El Plan Renacimiento Maya busca 
equilibrar el crecimiento económico 
con la justicia social, asegurando 
que los beneficios de las inversiones 
lleguen a todos los sectores de la 

población.

—Díaz Mena también habló sobre la inauguración de dos 
plantas de ciclo combinado, Mérida IV y Valladolid I, que 
impulsarán la capacidad energética del estado —agregó 
el analista—. Este tipo de inversiones en infraestructura 
energética son fundamentales para garantizar el 
crecimiento sostenible de Yucatán.

—Estas plantas de ciclo combinado ofrecerán más de 
1,500 megawatts de capacidad, lo cual no solo asegurará 
un suministro energético estable para las empresas 
que deseen establecerse en el estado, sino que también 
atraerá nuevas inversiones —comentó la empresaria—.

—La seguridad energética es un factor decisivo para los 
inversionistas —intervino la periodista—. Un suministro 
confiable y competitivo es clave para que las empresas 
manufactureras y de exportación puedan operar sin 
contratiempos.

—Y no podemos olvidar la seguridad pública, que es uno 
de los puntos fuertes de Yucatán —añadió el político—. 
La tranquilidad que se vive en el estado es un atractivo 
adicional para las empresas que buscan lugares seguros 
para sus operaciones.

—Es cierto —coincidió el escritor—. Díaz Mena dejó claro 
que su administración trabajará en estrecha colaboración 
con el sector empresarial para crear un entorno propicio 

CONTACTO

JOAQUÍN DÍAZ MENA SUB-
RAYÓ QUE SU GOBIERNO SE 
ENFOCARÁ EN MEJORAR LA 
CAPACITACIÓN LABORAL PARA 
QUE LOS YUCATECOS PUEDAN 
ACCEDER A EMPLEOS MEJOR 
REMUNERADOS.
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para las inversiones, donde la seguridad, la infraestructura 
y las políticas fiscales sean favorables.

—Yucatán tiene mucho que ofrecer, no solo en términos 
de infraestructura, sino también como destino para la 
inversión —reflexionó el consultor—. El Plan Renacimiento 
Maya es una muestra de que el estado está preparado 
para dar el siguiente paso en su desarrollo económico.

—Por supuesto, también hay expectativas sobre cómo se 
manejará la relación entre el nuevo gobierno y el sector 

privado —comentó la periodista—. Díaz Mena será el 
primer gobernador de Morena en Yucatán, y eso ha 
generado interés sobre cómo su administración enfocará 
las políticas económicas.

—Hasta ahora, parece haber buenas señales —observó 
el político—. Su discurso durante la convención fue muy 
bien recibido por los empresarios, quienes destacaron su 
disposición a colaborar y su enfoque en crear un entorno 
favorable para los negocios.

—El éxito de su gobierno dependerá de su capacidad para 
cumplir con las expectativas —añadió el editorialista—. 
La inauguración de las plantas de ciclo combinado y 
la modernización del Puerto de Progreso son pasos 
importantes, pero el verdadero reto será mantener el ritmo 
de crecimiento y atraer nuevas inversiones.

—Yucatán está en una posición envidiable —comentó la 
abogada—. Con una infraestructura en crecimiento, una 
mano de obra bien capacitada y un gobierno que parece 
comprometido con el desarrollo, las perspectivas son 
alentadoras.

—El hecho de que la Convención Index se esté llevando a 
cabo en Mérida es un reflejo de esas buenas expectativas 
—señaló el analista—. Los empresarios ven en Yucatán una 
oportunidad, y el gobierno de Díaz Mena deberá aprovechar 
ese interés para impulsar el desarrollo del estado.

—Es un momento crucial para Yucatán —concluyó 
el consultor—. Si Díaz Mena logra cumplir con los 
compromisos que ha esbozado, su gobierno podría marcar 
un antes y un después en el desarrollo económico del 
estado.

—Así es —finalizó el editorialista—. Las expectativas son 
altas, pero también lo son las oportunidades. Con voluntad 
política y colaboración entre el sector público y privado, 
Yucatán podría consolidarse como uno de los destinos de 
inversión más importantes del país.

SI DÍAZ MENA LOGRA CUMPLIR CON LOS 
COMPROMISOS QUE HA ESBOZADO, SU GO-
BIERNO PODRÍA MARCAR UN ANTES Y UN 
DESPUÉS EN EL DESARROLLO ECONÓMICO 
DEL ESTADO.
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PONGAMOS TODO EN PERSPECTIVA

Actualmente la manera en que consumimos 
información está siendo redefinida por un 
nuevo y poderoso editor: los algoritmos 

en internet y es que este conjunto de reglas 
matemáticas, invisibles y en constante 
evolución, decide qué contenido vemos y cuál 
queda relegado al olvido en el vasto océano de la 
web ¿o no? ¿realmente somos libres en nuestra 
elección de información o estamos a merced 
de un mecanismo que prioriza el caos sobre la 
claridad?

La democratización de la información, la 
eterna promesa gloriosa de la era digital, 
parece desmoronarse a cada paso del reloj, 
cuando miramos más de cerca cómo funcionan 
navegadores, redes sociales y cualquier 
herramienta que hoy use nubes o inteligencias 
artificiales; ambos conceptos muy de moda. 
Imagínese usted que hoy en día nos escuchan 
las lavadoras, los teléfonos y en casos muy 
distópicos a mi percepción, incluso tazas de 
baño. 

Al principio, la idea de que cualquiera pudiera 
tener una voz en el escenario global era 
revolucionaria, pero en realidad, lo que ha 
sucedido es que este poder se ha visto mediado 
por algoritmos que, lejos de democratizar, 
han centralizado el control de lo que vemos, 
escuchamos y en algunas ocasiones hasta lo que 
sentimos.

Estos algoritmos, desarrollados por gigantes 
tecnológicos como Meta (Facebook, Instagram, 
Whatsapp), X (antes Twitter), Google, TikTok y un 

largo etcétera, están diseñados para capturar 
y mantener nuestra atención y  en un giro de 
tuerca monumental hoy los productos 
¡Somos nosotros mismos! ya que la atención 
se ha convertido en la mercancía más valiosa 
en la economía digital. ¿Cómo se asegura que 
el contenido sea lo suficientemente atractivo 
para retenernos? Principalmente apelando a 
nuestras emociones más primarias: el miedo, la 
indignación, el escándalo y justo en este punto 
es donde el algoritmo entra en juego, priorizando 
contenido que genera reacción, debate y, sobre 
todo, clics.

El resultado de este cúmulo de situaciones, es 
una economía de la atención donde los mensajes 
más extremos o sensacionalistas tienen una 
ventaja desproporcionada, propiciando que los 
creadores de contenido, conscientes de cómo 
funciona el algoritmo, se vean incentivados 
a producir material que maximice el impacto 
emocional en lugar de ofrecer información 
equilibrada o reflexiva. Esta dinámica no solo 
inflama el debate público, sino que también 
contribuye a una polarización cada vez mayor, 
donde las voces más extremas y divisivas ganan 
terreno.

Pero la responsabilidad no debe, ni puede, recaer 
únicamente en los algoritmos y las plataformas, 
ya que por un lado los medios tradicionales, 
adaptándose a estas nuevas realidades, han 
tenido que reajustar su enfoque. Algunos 
han caído en la trampa del sensacionalismo, 
intentando competir con el frenesí de las redes 
sociales, otros han hecho un esfuerzo consciente 

¿El algoritmo o nosotros?...
¿De quién será la decisión?

Por Carlos Villalobos
Sígueme en twitter como @carlosavm_

carlosavme@gmail.com 
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por mantener la integridad y la calidad de la información, 
aunque esto signifique luchar contra corrientes adversas. 
La adaptación al entorno algorítmico plantea una pregunta 
crucial sobre el futuro del periodismo y la calidad de la 
información que recibimos.

En este escenario, el papel de los medios alternativos y de 
los usuarios individuales es fundamental, principalmente 
porque los medios alternativos, al ser menos dependientes 
de los grandes algoritmos, tienen la oportunidad de ofrecer 
perspectivas diferentes y más matizadas, sin embargo, 
esto no garantiza que no caigan en sus propias trampas 
de clickbait y sensacionalismo. Aquí es donde entra la 
responsabilidad del usuario, debido a que la capacidad 
de discernir, cuestionar y buscar múltiples fuentes de 
información es crucial para contrarrestar los efectos del 
algoritmo.

La verdad es que estamos navegando en un mar de 
información donde el algoritmo, con su afán de maximizar 
el engagement, ha convertido el contenido en un producto 
de consumo rápido, donde el escándalo y el conflicto 
reinan supremos, enfrentándonos a una realidad donde 
el contenido que apela a nuestras emociones más 
básicas se vuelve dominante, mientras que las voces más 
equilibradas y matizadas pueden ser arrastradas al mundo 
de las sombras.

Hoy es fundamental darnos un tiempo para reflexionar, 
pero sobre todo para actuar, sobre qué significa realmente 
tener el control sobre lo que consumimos. Si bien el acceso 
a la información nunca ha sido tan amplio, la capacidad 
de elegir sabiamente está comprometida por fuerzas que 
priorizan la emoción sobre la verdad y en última instancia, 
la responsabilidad de mejorar nuestra experiencia (in)
formativa recae no solo en los creadores de contenido 
y las plataformas, sino también en nosotros como 
consumidores de información.

Para navegar eficazmente en este ecosistema, debemos 
ser conscientes de las dinámicas de cómo recibimos 
y producimos información y cómo es que moldean 
nuestra(s) realidad(es) informativa(s). La democratización 
de la información, lejos de ser un fin en sí mismo, debe 
ser acompañada de un esfuerzo consciente por parte de 
todos los actores involucrados para garantizar que la 
información que consumimos sea de calidad, equilibrada y 
verdaderamente representativa de la realidad.

El verdadero desafío es aprender a utilizar nuestra voz y 
nuestra atención de manera que fomenten un ecosistema 
informativo saludable, donde los algoritmos no sean los 
únicos editores y el contenido de valor tenga su justo 
lugar, solo así podremos decir que la democratización de 
la información ha alcanzado su verdadero potencial.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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OPINIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador presenció, 
por última vez como comandante supremo de 
las Fuerzas Armadas, el desfile militar del 16 de 

septiembre. La noche anterior, dio su último Grito, en 
el que, fiel a su estilo, pronunció 22 vivas y 4 mueras. 
Entre las vivas, a la Independencia, los héroes patrios, la 
democracia, nuestra soberanía, la fraternidad universal, el 
amor, los trabajadores mexicanos que son de los mejores 
del mundo, la grandeza cultural de México, la Cuarta 
Transformación y, por supuesto, México (tres veces). 
Las mueras fueron contra la corrupción, la avaricia, la 
discriminación y el racismo, a pesar de que su gobierno no 
logró erradicar ninguno de estos males. Antes del Grito, 
firmó el decreto de la reforma judicial, en presencia de la 
presidenta electa Claudia Sheinbaum.

Desde los primeros días de su carrera política, López 
Obrador ha sido un imán para la polémica. De noviembre 
de 1991 a enero de 1992 encabezó su famoso Éxodo por la 
Democracia, una marcha que denunció fraude electoral en 
Tabasco, que culminó con 40,000 seguidores en el Zócalo 
de la CDMX. Así inició su trayectoria, con la convicción de 
que cualquier resultado electoral desfavorable es, por 
definición, fraudulento. Esta tendencia no cambió mucho. 
En 2006, cerró el Paseo de la Reforma de la CDMX tras su 
derrota en las elecciones presidenciales, proclamando un 
fraude que nunca pudo demostrar y que hasta hoy insiste 
en que se cometió.

A días de terminar su mandato, es hora de hacer un 
balance. Sin duda, en la lucha contra la pobreza, AMLO 
tiene algo que mostrar. El salario mínimo subió de 88 
pesos en 2018 a 248.93 en 2024, un aumento significativo 
del 182.9%. Esto ayudó a reducir la pobreza laboral del 
39.8% al 35.8%, beneficiando a 5 millones de personas. 
Además, sus programas sociales lograron evitar que 4 
millones cayeran en la pobreza. Sin embargo, el costo de 
estas políticas ha sido altísimo para la economía.

El crecimiento del PIB ha sido un desastre, el más bajo 
desde los años 80. Sus promesas de austeridad resultaron 
vacías, ya que el déficit fiscal alcanzó niveles récord.

En salud, los resultados, sin considerar el desastre que 
causó la mala gestión de la pandemia de COVID-19, son 
aún más sombríos. La población sin acceso a servicios 
de salud aumentó del 16.2% al 39.1%, y las instituciones 
que AMLO creó, como el INSABI y el IMSS-Bienestar, no 
lograron cumplir las expectativas y el sistema de salud no 
es mejor que el de Dinamarca.

En seguridad, la creación de la Guardia Nacional fue 
insuficiente para reducir la violencia y el crimen organizado 
controla vastas regiones del país.

En infraestructura, el AIFA, el Tren Maya y Dos Bocas son 
criticados tanto por su viabilidad económica como por su 
impacto ambiental. El gobierno gastó miles de millones 
de dólares en ellos y quizás nunca generen los beneficios 
prometidos.

Finalmente, su lucha contra la corrupción no logró mucho, 
la ignoró cuando se trató de sus aliados cercanos y México 
sigue siendo uno de los países más corruptos del mundo.
En conclusión, AMLO deja avances en la reducción de la 
pobreza pero fracasos en áreas clave como la economía, 
salud y seguridad. Su presidencia termina con un país 
menos pobre, más polarizado y enfrentando graves 
problemas.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LÓPEZ OBRADOR TERMINA SU PRESIDENCIA DEJANDO ALGUNOS 
AVANCES EN LA REDUCCIÓN DE LA POBREZA PERO FRACASOS EN 
ÁREAS CLAVE COMO LA ECONOMÍA, SALUD Y SEGURIDAD.

AMLO se va dejando algunos logros y 
muchos fracasos
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BITÁCORA

“La noticia acerca de Sinaloa está 
envuelta en una propaganda de 
mentiras, de sensacionalismos, 

de alarma, para inducir miedo a la 
población, todo esto promovido por 
nuestros adversarios, así de sencillo”, 
expresó ayer el presidente López 
Obrador.

“Ustedes ven los periódicos vendidos 
o alquilados al conservadurismo y las redes sociales, y 
tienen el tema de Sinaloa (…) La verdad, es una campaña 
que intenta desprestigiar al gobierno que represento y a mi 
persona”, añadió en su conferencia matutina.

Uno de los sellos del sexenio que está por terminar es la 
minimización o, de plano, la negación de los problemas 
del país. Esto ha sido sistemático, igual que propalar el 
cuento de que la mera exposición de esos problemas es 
una campaña para dañar a López Obrador en lo personal.

Dicha narrativa ha servido para liberar al gobierno 
de sus responsabilidades, particularmente de la más 
importante para cualquier autoridad: brindar seguridad 
a los gobernados. Si el problema no existe, tampoco la 
necesidad de atenderlo.

La actual violencia en Sinaloa es el ejemplo más reciente 
de esa indolencia. Las propias cifras del gobierno federal 
dan cuenta de 39 asesinatos en el estado entre el 9 y el 
17 de septiembre. Son menos que los 48 que registraban 
los medios hasta el jueves por la tarde –incluyendo los 
seis del miércoles 18–, contados desde el inicio de los 
enfrentamientos entre el grupo de Los Chapitos y el de El 
Mayo Zambada, pero no deja de ser una cifra alarmante.

Entre los crímenes que se han documentado está el de una 
mujer, identificada como Claudia Guadalupe, de 35 años, 
cuyo cuerpo apareció tirado sobre el libramiento sur de la 
capital estatal, conocido como La Costerita, a la altura del 
motel New York. Tenía la cabeza envuelta en cinta y dos 
impactos de bala. Ése fue uno de los seis cadáveres que se 
encontraron en Culiacán al amanecer del jueves.

Otro fue el de un hombre identificado como Víctor 
Francisco, de 34 años, cuyo cuerpo semidesnudo, cubierto 
con una cobija, fue encontrado en un camino de terracería, 
entre la avenida Mármol y la carretera hacia Sanalona, en 
la colonia Campesina El Barrio, en el oriente de la ciudad. 

Junto al cuerpo había un sombrero 
marcado con las letras MZ.

Y así se pueden enumerar, uno por uno, 
los asesinatos ocurridos en Culiacán y 
otros municipios del estado a partir del 
9 de septiembre, cuando comenzó el 
enfrentamiento entre los dos grupos 
mencionados, luego de que Ismael El 
Mayo Zambada fuera engañado por 

uno de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán y subido a un 
avión que los depositó a ambos en Estados Unidos, donde 
eran buscados.

Todos los datos provienen de la fiscalía estatal, cuyos 
peritos acuden a levantar los cuerpos. ¿Cuál es la 
“propaganda” y cuáles son las “mentiras” de dicha 
información, que, como digo, es divulgada por fuentes 
oficiales?

Negar la violencia que azota desde hace diez días a la capital 
sinaloense es una ofensa para los habitantes de Culiacán. 
No solamente para los familiares de los asesinados y 
secuestrados –entre los cuales seguramente hay gente 
que nada tenía que ver con actividades delictivas, como la 
joven Daniela, de 19 años, que perdió la vida el domingo 15, 
en la colonia Miguel Hidalgo–, sino para decenas de miles 
que no han querido salir de sus casas por temor a quedar 
en medio del fuego cruzado.

¿Qué pensarán de las declaraciones del Presidente los 
padres que no han llevado a sus hijos a la escuela, los 
trabajadores que no han salido a ganarse la vida y los 
comerciantes que no han aprovisionado sus negocios?

¿Irá él a Sinaloa a convencerlos de que todo lo que están 
padeciendo es producto de una campaña de los medios de 
comunicación, que realmente no está pasando nada?

¿Se habrán quedado tranquilos los culichis al escuchar al 
comandante de la III Región Militar decir que el fin de la 
violencia llegará cuando dejen de pelear los dos grupos 
delincuenciales? A López Obrador se le eligió para resolver 
los problemas de los mexicanos, no para negarlos o 
echarle la culpa a alguien más.

Hoy está a doce días de terminar su periodo y de dejarle a 
su sucesora un polvorín en Sinaloa.

En la negación
Por Pascal Beltrán del Río

NEGAR LA VIOLENCIA QUE AZOTA 
DESDE HACE DIEZ DÍAS A LA 

CAPITAL SINALOENSE ES UNA 
OFENSA PARA LOS HABITANTES 

DE CULIACÁN.
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El 14 de septiembre nació Mario Benedetti, 
escritor y poeta uruguayo que nos 
acompañó en la infancia, adolescencia, en 

la madurez y siguen siendo un referente de ese 
amor que nació con sus poemas, sus novelas, 
sus historias para germinar en la persona 
correcta quienes hemos tuvimos la fortuna de 
encontrarla, yo hace 32 años.

Joaquín Salvador Lavado, Quino, español 
nacionalizado argentino es el padre de 
Mafalda que, junto con Benedetti, nos hizo 
saber lo que era vivir en las dictaduras en esas 
partes de América del Sur. Quino y Benedetti 
son fundamentales para entender esa parte 
de la historia de América del Sur y las ansías 
de libertad y justicia que, por 
desgracia, hasta persisten casi un 
siglo después.

Los dos contribuyeron a crear esa 
conciencia de justicia social y de 
repeler a los gobiernos autoritarios 
que cada vez que tienen poder 
y más poder abusan de él: 
reprimen, asesinan, desaparecen 
a ciudadanos inconformes que 
se desvanecen en la lucha contra 
ellos.

Los días que veíamos a los 
luchadores sociales pelear y 
combatir por esos regímenes 
autoritarios, conducidos 
por hombre infames que no 
respetaban la vida humana más 
que a la que se doblegaba ante ellos, me los ha traído hoy a 
la mente, a esa experiencia de vida que nos hizo repudiar a 
un gobierno que no se detuvo en matar a jóvenes estudiantes 
en 1968, que combatió a los guerrilleros paupérrimos de la 
sierra de Guerrero y de las comunidades más marginadas 
liderados por Genaro Vázquez y Lucio Cabañas, de quienes 
nos quisieron convencer que eran terroristas, asesinos ante 
una desigualdad y desesperación por esas vidas sin futuro. 
Terminaron por admitir que no era así. 

Como Lucio Cabañas, Genaro Vázquez fue maestro normalista 
egresado de la Escuela Raúl Isidro Burgos, conocida como 
Escuela Normal Rural de Ayotzinapa -sí, la misma de los 
43-, en el municipio de Tixtla, y formó parte de la disidencia 
magisterial que dominó las secciones del sindicato de 
profesores de México en Guerrero, Oaxaca y Chihuahua hacia 
la década de 1960, dice la historia.

Las dictaduras militares no eran muy distintas a la 
“dictablanda” mexicana que fingía elecciones para lavarse la 
cara, pero no permitía participar a los partidos proscritos de 
oposición más que en la clandestinidad y en la persecución.

No, Mexico no era muy distinto a las dictaduras 
sólo que cada seis años nos vendían la historia 
que sería diferente al dejarle a otro personaje, 
elegido por el presidente, la responsabilidad 
de sostener a ese régimen que también 
asesinaba, desaparecía y tenía coptado el 
Congreso y la Suprema Corte de Justicia.

Ese México no fue exento de tener a filósofos 
de la política que sucumbieron a su urgencia 
de participación política y decidieron hacerlo 
en el PRI, otros se mantuvieron férreos a la 
legalidad y fundaron y militaron en el único 
partido, el PAN, que nació el 16 de septiembre de 
1939 para oponerse al Partido de la Revolución 

Mexicana que se convertiría en 
Revolucionario Institucional en 
1946 pero nacido en 1928 como 
Partido Nacional Revolucionario y 
fundado por Plutarco Elías Calles.

En el México del siglo pasado 
muchos hemos vivido una mentira 
plasmada en los libros de texto 
oficiales que nos daban gratis en 
la primaria: la visión justificatoria 
de quienes ganaron y se quedaron 
con el poder.

En esta narrativa no cabe la 
justificación de que Deniel Ortega, 
luchador y guerrillero en el 
Frente Sandinista de Liberación 
Nacional en Nicargua, que luchó 
por derrocar a Anastasio Somoza, 

enquistado en el poder desde 1934 hasta 1985 cuando ganan 
las elecciones en Nicaragua. Hoy casi 40 años después Ortega 
replica la misma historia de Somoza, entonces apoyado por 
EEUU, quien hoy no apoya a Ortega.

En el 59 también ganó la “revolución cubana” alguien a 
quien apoyo Estados Unidos y la CIA desde México: Fidel 
Castro consiguió fondos para iniciar una persecusión contra 
el gobierno de Fulgencio Batistas quien ya era parte de la 
mafia estadounidense y promovía con ellos la inversión y el 
crecimiento de Cuba y EEUU lo veía como un peligro porque 
en Cuba había historia, cultura y naturaleza que la hacía más 
atractiva para el turismo y el desarrollo.
Castro se quedó con Cuba y hasta 2024 su hermano Raúl 
Castro heredó el poder de Fidel y con Miguel Díaz Canel como 
marioneta controla el poder desde el Partido Comunista de 
Cuba que preside y fundaron en 1965, pero con antecedentes 
en 1925.

La historia puede seguir páginas y páginas. Quienes lucharon 
por llegar al poder con insistencia y persistencia terminarán 
quedándoselo para ellos.

Aiga sido como aiga sido…

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ES UN PERSONAJE QUE SÓLO SE 
VEÍA A SÍ MISMO Y QUE UTILIZABA LOS ARGUMENTOS DE OTROS PARA 

HACERSE IMPORTANTE.
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Este martes, la Suprema Corte de Justicia se enfrenta a una 
decisión que pondrá en su lugar su posición: o castiga la 
violación del amparo de López Obrador por publicar la Reforma 
Judicial en el Diario Oficial de la Federación o sucumbe ante 
un hombre que, lo sostengo, no dejará el poder con votos ni 
con su “retiro” a Chiapas y empezará la reconstrucción de la 
“dictablanda” de los López, que fingirá elecciones e impondrá 
a los elegidos de su líder.

Esperemos porque mañana podría empezar la reconstrucción 
del México al gusto del dictador que nos impondrá a su hijo 
Andy en 2030, después de todo por eso llegó Sheinbaum a la 
presidencia de la República.

Fin de sexenio

Jamás he simpatizado con Andrés Manuel López Obrador. 
Siempre lo vi como un personaje que sólo se veía a sí mismo 
y que utilizaba los argumentos de otros para hacerse 
importante.

Sin embargo, escribí en contra de su desafuero por 
considerarlo un trampolín electoral para él y su mesianismo.

Admito que ello implicaba perdonarle un desacato a una 
orden de la corte que había concedido el amparo por la 
expropiación de un predio que se usaría para la autopista 
México-Toluca, pero que se pervirtió por las aspiraciones 
presidenciales de Martha Sahagún. Medios internacionales 
como The Washington Post, The New York Times, Los Ángeles 
Times y el Chicago Tribune, la mala decision del desafuero 
que calificaron como un retroceso a la democracia. TWP 
calificó a Andrés como “guerrero de las clases” y “un campeón 
incansable de los menos privilegiados” contra una “élite 
corrupta”. Él no se quejó de ellos.

Varios denunciamos la “arbitrariedad” de un gobierno 
que parecía ser más autoritario del que había sacado del 
poder y que se comportaba en sentido contrario del anhelo 
democrático del país.

Hoy, al final del mandato de Andrés, puede entenderse que 
siempre fue un falso demócrata y que el autoritario real 
siempre fue él al extremo de extinguir la Suprema Corte de 
Justicia con una reforma que los principales voceros de los 
derechos humanos y de la democracia califican como un 
retroceso y de graves consecuencias para el país.

López Obrador venció ese trance gracias a la movilización 
ciudadana, esa que derrotó la tentación autoritaria del 
presidente Fox, elegido democráticamente, en un país que se 
abría luego de casi 80 años de gobiernos hegemónicos.
En el fin de su sexenio, López Obrador, por desgracias, 
acreditó que quienes no le tuvimos confianzan nunca, no 
estábamos equivocados. Las anécdotas de los propios 
perredistas nos hacían dudar de la vocación democrática del 
personaje: hablar con miembros de ese partido dejaba claro 
el autoritarismo de Andrés y la imposición de sus decisiones 
como órdenes irrebatibles.

Empero, los hechos desnudan a quien se decía defensor 
de la democracia y a su llegada al poder dejó claro que 
sus propuestas legales y electorales sólo sirvieron para 
que alcanzara el poder y, desde él y con su presupuesto, 
construyera un proyecto político que sólo lo dirige y lidera él 
mismo.

No nos equivoquemos: López Obrador fingió una democracia 
en la que no creía y de cara al país usó y manipuló el 
presupuesto a su cargo para edificar su partido y su idea 
de cómo debía gobernarse el país aunque ello implicara un 
retroceso al PRI más añejo y al país de un solo hombre.

No pretendo ser un radical pero siempre he sido periodista 
que analiza los hechos y los digiere en propuestas que se 
plasman en mis colaboraciones: Andrés engañó a todos, 
desde a quienes lo ayudaron a llegar a la presidencia por la 
vía democrática hasta esa población que muy tarde se dará 
cuenta que cedió sus derechos para encumbrar un proyecto 
personal por el que siguen creyendo, que votaron y que nos 
pasará una factura económica y de desarrollo y crecimiento 
que afectará a generaciones, pero lo peor es que estaremos 
sujetos a la veleidosidad de los políticos de la 4T, que hoy 
reeditan al priismo más crudo, más atrabiliario y cínico que 
alguna vez tuvimos.

Andrés Manuel les dará también una lección a quienes creían 
que el esfuerzo personal significaba algo, y si lo dudan vean 
a los abogados que confiaron en la carrera judicial y hoy, de 
pluma y porrazo quedaron a la merced de los designios de los 
poderosos que decidirán quienes suben, quienes se estancan 
y quienes, para ellos, no vale la pena conservar.
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OPINIÓN

Yucatán, el estado que se nos presenta como el más 
seguro de México. Mérida, la ciudad que, según 
se dice, es la segunda más segura del continente 

americano, solo superada por Quebec. La narrativa 
oficial destaca una Mérida que respira tranquilidad 
y seguridad, con calles libres de delincuencia y una 
sociedad orgullosa de su cultura y tradición. Sin 
embargo, ¿es todo tan perfecto como parece?

Nos hablan de una Mérida tranquila, con su Paseo de 
Montejo adornado por casonas de estilo francés, sus 
parques llenos de vida y su gente amable que conserva 
las tradiciones. Sin duda, este es un paisaje que todos 
queremos ver y creer, pero no podemos ignorar la 
realidad social y los problemas estructurales que 
subyacen bajo esta fachada.

Es cierto que Yucatán ha logrado mantener una tasa de 
criminalidad baja en comparación con otros estados 
de la república, y que su policía ha jugado un papel 
importante en mantener ese orden. No obstante, 
afirmar que la seguridad en Yucatán es perfecta es 
simplificar una situación mucho más compleja. El 
discurso oficial ignora las crecientes desigualdades 
económicas y sociales que existen, las cuales son una 
amenaza latente para el modelo de desarrollo que el 
estado está tratando de proyectar.

Se nos dice que la seguridad ha permitido que Yucatán 
se convierta en un referente para la inversión industrial 
y el nearshoring, albergando empresas de alta 
tecnología y manufactura avanzada. Pero debemos 
preguntarnos, ¿esta bonanza realmente beneficia 
a todos los yucatecos, o solo a una élite económica 
que se beneficia del sistema? La industrialización de 
Yucatán, si bien genera empleo, también impone una 
presión significativa sobre el tejido social y ambiental 
del estado.

El desarrollo industrial no viene sin consecuencias. El 
impacto ambiental que estos proyectos generan en una 
región históricamente conocida por su biodiversidad 
es innegable. La ampliación del puerto de Progreso, la 
construcción de polos industriales y la infraestructura 
del Tren Maya traen consigo desafíos que no pueden 

ser ignorados. ¿Estamos verdaderamente preparados 
para manejar estos proyectos de manera sostenible? 
¿O la prioridad se está centrando más en los beneficios 
económicos que en preservar el entorno y el bienestar 
de la comunidad?

El próximo gobernador, Joaquín Díaz Mena, “Huacho”, 
enfrentará estos retos en su administración, y no cabe 
duda de que deberá balancear entre las promesas 
de inversión y desarrollo, y la responsabilidad social 
y ambiental que dichas inversiones requieren. No se 
trata solo de atraer capital, sino de garantizar que el 
desarrollo sea inclusivo y respetuoso con el entorno.

Yucatán, como todos los lugares, no es perfecto. Las 
altas temperaturas, los mosquitos y el característico 
“aporreado” acento yucateco son parte de su esencia. 
Pero los desafíos que enfrenta van más allá de lo 
anecdótico. La creciente urbanización y la presión 
sobre los recursos naturales nos obligan a reflexionar 
sobre el tipo de desarrollo que queremos para el 
estado.

Es alentador escuchar sobre los logros alcanzados 
hasta ahora y la visión optimista para el futuro. Sin 
embargo, es fundamental que no perdamos de vista 
los desafíos reales que enfrentamos. Yucatán no 
solo debe ser un lugar seguro para las inversiones, 
sino también un estado que proteja y promueva el 
bienestar de todos sus habitantes, garantizando que 
el progreso no venga a costa de los más vulnerables 
ni del medio ambiente.

Así que, mientras celebramos la llegada de 
nuevas industrias y la realización de importantes 
convenciones como esta, también es tiempo de 
reflexionar sobre el verdadero costo del desarrollo 
y de preguntarnos si estamos haciendo lo suficiente 
para preservar la esencia de este lugar que tanto 
amamos. El éxito de Yucatán debe medirse no solo en 
términos de crecimiento económico, sino en cómo ese 
crecimiento impacta de manera positiva a su gente 
y a su entorno. Eso, en última instancia, es lo que 
garantizará la verdadera seguridad y prosperidad de 
nuestro querido estado.

La realidad detrás de 
la seguridad en Yucatán:

Más allá de la percepción idealizada
Por Alejandro Guerrero
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OPINIÓN

Hay que fijarse más en lo que hacen que en lo 
que dicen. Es evidente que no sólo contrarían 
sus dichos, sino que, incluso, reproducen vicios 

que adjudican a sus adversarios. Si la hipocresía es la 
doctrina de los conservadores, como tanto se repite 
desde Palacio Nacional, entonces el gobierno actual 
es el más conservador de la historia.

Se suben en el ladrillo de la auto asignada superioridad 
moral para predicar el valor de los principios, 
mientras los arrastran por el fango. Eso fue evidente 
con la aprobación de la contrarreforma judicial, lo 
cual generó escándalo en la opinión pública por la 
trascendencia y el daño causado, pero, en realidad, 
la falta de escrúpulos ha sido regla durante todo el 
sexenio, incluso antes. Si algo han demostrado es que 
para hacerse del poder, concentrarlo, extenderlo y 
perpetuarse en él todo lo tienen permitido… por ellos 
mismos.

Cuando no basta el escarnio para atemorizar y alinear 
adversarios, manipulan instituciones. Han convertido al 
SAT, la UIF y las fiscalías en herramientas privilegiadas 
de intimidación. Fue público cómo congelaron cuentas 
de Eduardo Medina Mora y de sus familiares, entuerto 
que se resolvió en cuanto presentó su renuncia. Al 
final fue declarado inocente de las acusaciones, pero 
el Ejecutivo pudo proponer a otro ministro.

Ciro Gómez Leyva ha denunciado el acoso fiscal que 
ha sufrido, han publicado información confidencial de 
él y otros periodistas, bueno, hasta de la candidata 
opositora a la presidencia. El propio López Obrador 
informó que pidió al fiscal Gertz Manero y al entonces 
presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, encarcelar 
a Jesús Murillo Karam. Desde la mañanera se violó 
la presunción de inocencia de todos los señalados 
por Emilio Lozoya sin una sola prueba y ahí celebran 
como si fuera legal que un empresario acusado de 
fraude compre su libertad pagando la suma millonaria 
impuesta por el mandatario.

Hay muchas historias de arbitrariedad que hemos 
atestiguado y quienes han podido enfrentar o, al 
menos, atemperar su embate es gracias a un Poder 
Judicial profesional y con márgenes de independencia, 

lo que ahora están desapareciendo. Pronto no habrá 
ninguna protección ante los abusos del poder porque 
quienes los cometen serán los mismos que pondrán a 
los juzgadores sin más mérito que la obediencia y, por 
tanto, será más difícil resistir amenazas y extorsiones 
del bajo mundo hecho gobierno.

Sostener que el “pueblo decidirá” es burda demagogia 
que no resiste el menor análisis: los nombres de 
las boletas serán decididos por la actual fuerza 
hegemónica y, donde tenga necesidad, harán tómbola 
entre los suyos como criba para después orientar 
el voto de sus clientelas, decisivas en elecciones de 
baja participación. La preparación no contará, sólo la 
afinidad ideológica, el interés económico o la simple 
complicidad. El crimen organizado lo verá como 
oportunidad para hacerse de jueces, movilizando a sus 
bases sociales o haciendo renunciar a la competencia, 
como sucedió con más de siete mil candidatos en las 
pasadas elecciones, y atentando contra la vida de 
quienes no acepten retirarse.

Si algún juez, magistrado o ministro se saliera del 
huacal, el Tribunal de Disciplina lo podría remover 
y meter a la cárcel sin posibilidad de apelar. No es 
asunto de justicia el cambio constitucional, sino de 
control político y eso, junto con el caos que se avecina, 
aumentará exponencialmente la corrupción, pues 
las partes buscarán a los padrinos que financiaron 
campañas para conseguir resoluciones a favor de 
juzgadores improvisados. Se transita hacia un Estado 
no solo autoritario, también mafioso.

El obsceno espectáculo de persuadir senadores, cuyas 
carpetas de investigación, y las de sus familiares, 
habían sido dadas a conocer por gobernantes 
morenistas, confirma que la convicción con la que 
nace el nuevo régimen es la de El fin justifica los 
medios, elemento común de las autocracias. Además, 
decidieron ignorar suspensiones judiciales para 
aprobar y publicar fast track la contrarreforma. No 
les acongoja que el nuevo Poder Judicial surja de 
la violación a la ley y del desacato a resoluciones 
de instancias competentes. ¿Qué otra cosa puede 
esperarse de la auténtica mafia en el poder?

La mafia en el poder
Por Fernando Belaunzarán
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CONSTRUYENDO   

Entre abril y septiembre de 2021, en plena 
pandemia de COVID, más de veinticuatro 
millones de norteamericanos renunciaron 

a sus empleos, un récord histórico. Ese fue el 
período más representativo de la llamada Great 
Resignation, término acuñado por Anthony Klotz, 
profesor de la escuela de administración de la 
University College London (UCL) para nombrar 
a esa tendencia económica que se presentó 
principalmente en los Estados Unidos pero 
que tuvo repercusión global, y que consistió en 
la renuncia voluntaria en masa de millones de 
personas a sus empleos.

Investigadores del Instituto Tecnológico de 
Massachusetts condujeron un amplio estudio 
para conocer más a fondo este fenómeno y 
determinar no solamente las principales causas 
sino también descubrir las posibles soluciones 
que sirvan para evitar o prevenir en el futuro la 
alta deserción y rotación de personal. Algunos 
de los resultados eran previsibles, pero otros 
resultaron sorprendentes. A pesar de que este 
fenómeno sucedió fuera de México, algunas de 
sus lecciones son universales y podrían serte 
útiles.

Por ejemplo, una cultura corporativa tóxica, 
resultó ser una razón 10.4 veces más poderosa 
para influenciar una renuncia que una 
insatisfacción con la compensación económica. Algunos 
de los elementos que contribuyen a generar una cultura 
tóxica son el incumplimiento en la promoción de la 
diversidad, equidad e inclusión, ofender a los trabajadores 
en cualquier forma y practicar comportamientos reñidos 
con la ética.

Otro factor es la inseguridad laboral. Cuando a una 
compañía no le va muy bien, está luchando por salir 
adelante y tiene un pronóstico de futuro un tanto sombrío, 
los empleados están más dispuestos a saltar del barco 
en busca de algo más estable y con mejor perspectiva. Si 
ocurren despidos en las empresas, la carga de trabajo se 
incrementa para los que sobreviven, lo cual no hace sino 
aumentar la probabilidad de que renuncien.

Uno de los hallazgos que causó sorpresa fue encontrar 
una alta tasa de deserción entre los colaboradores de 
empresas muy innovadoras, lo cual se explica debido a que 

las empresas que son punta de lanza en 
innovación típicamente demandan más 
horas de trabajo a sus colaboradores, 
a un ritmo mucho más acelerado y 
por lo tanto padecen mayor estrés del 
que tendrían en otra compañía menos 
exigente. Ese tipo de trabajo podría ser 
muy excitante, pero también muy difícil 
de mantener en el largo plazo.

La falta de reconocimiento adecuado 
al desempeño es otro factor que 
supera en importancia al salario a 
la hora de renunciar, por lo que las 
empresas podrían estar perdiendo a 
sus colaboradores más productivos si 

no atienden este asunto.

¿Cómo aumentar la retención del talento? Algunas de las 
acciones recomendadas incluyen ofrecer oportunidades 
de carrera laterales, es decir, ofrecerles un cambio de 
responsabilidades en áreas distintas, pero dentro de la 
misma empresa, esto es más valorado que un ascenso. 
Otra muy importante es patrocinar por la propia empresa 
eventos sociales como pequeñas excursiones, y salidas 
informales a cenar o al cine. Recientemente ha cobrado 
también

mucha importancia ofrecer opciones de trabajo remoto en 
condiciones adecuadas y justas.

Si quieres ser un gran líder de tu propia empresa, debes ser 
capaz de identificar qué elementos están haciendo que tus 
colaboradores se desenganchen y decidan abandonarte, 
para atacar las causas de inmediato y resolverlas.

Porqué renuncian los colaboradores
y cómo evitarlo

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

ALGUNAS DE LAS ACCIONES 
RECOMENDADAS PARA 
AUMENTAR LA RETENCIÓN 
DEL TALENTO INCLUYEN 
OFRECER UN CAMBIO DE 
RESPONSABILIDADES EN 
ÁREAS DISTINTAS DENTRO DE 
LA MISMA EMPRESA, ESTO 
ES MÁS VALORADO QUE UN 
ASCENSO. 
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Utopista y Persistente
El zeitgeist permea todo

Fue en la mañana del 10 de marzo de 2016, 
en una mesa del agradable restaurante 
del Hotel El Castellano (entonces a secas). 

Como debía ser, 4 comensales, departiendo 
sobre el dónde y hacia dónde. Jazmín, Lilly, 
Carlos y yo, amigos desde entonces, amigos para 
siempre.

Casi 6 meses antes, Jaz tuvo la iniciativa y se 
aventó la organización de lo que llamó “Foro 
de Intercambio de Experiencias en Materia de 
Educación Cívica”, al cual acudimos poco más de 3 
decenas de funcionarios/as de 15 estados, todas 
involucradas en el mundo de las instituciones 
electorales, la mayoría con la claridad de que 
esa debería ser la prioridad y no lo era, tan claro 
como que estábamos a cargo del tema, porque 
nadie competía para tenerlo.

De aquel momento, nos trajo hasta esta mesa la elocuencia 
de Carlos, la pasión y convicciones de ambas compañeras y mi 
iniciativa y persistencia para que no quedara en una sola reunión, 
sino que nos volviéramos a reunir en Mérida, y pasáramos del 
darnos cuenta, al hacer lo necesario para fortalecer la Educación 
Cívica con toda la creatividad, convicciones, talento y recursos 
que había en nuestras instituciones.

Por supuesto, tanto el foro inicial, como esta segunda reunión a 
la que como organizador decidí darle el giro y nombre de Encuentro 
Nacional ocurrieron gracias a la dedicación y profesionalismo 
de decenas de personas, tanto las asistentes al primero, como 
las 60 que vinieron al segundo desde 20 entidades, pero en 
especial de las que siempre han estado a cargo de lo sustancial 
en las instituciones, el personal de las áreas de Educación Cívica 
y Participación Ciudadana.

Principalmente ellos y ellas hicieron la magia. Decidimos 
identificarlos como “Tíos”, a la usanza yucateca de ampliar el 
afecto con familiaridad a los hijos de los amigos; de modo que 
cada visitante estaba a cargo de algún “Tío” y así pudieron a la par 
desarrollar su labor en el Encuentro y vivir unas horas a nuestra 
Mérida, para entender por qué, mientras la canción menciona 
el tequila, las miradas, la geografía o las artesanías de otros 
hermosos lares, de Yucatán resalta el tener de aquí un amigo.

A la par, en la reunión se dio sitio preponderante a las mesas 
de trabajo en las que consejeros/as, directores/as y demás 
profesionales a cargo de la educación cívica pudieron avanzar en 
la intención de formular modelos de intervención que desde las 
instituciones alcanzaran un mayor impacto social en esta área, 
en la que propios y extraños coincidimos en que hay tanto por 
hacer y demasiados casos indicadores de retrocesos.

A nuestra mesa de café, de amigos, se unieron en esos 
días prácticamente la totalidad de consejeros/as y directores 
asistentes; a la sede de este segundo, se enfilaron 3 estados/
instituciones más para recibirnos en los consecutivos encuentros; 
a la idea de aterrizar lo que ya estábamos haciendo y construir 
modelos que lo mejoraran se sumaron diversas aristas con gran 
potencial de desarrollo. 

A nuestro incipiente grupo de whats se integraron decenas 
de celulares/buenas personas y hube de darle nombre que les 
permitiera identificarlo: como ya se había empezado a decir 

en las mesas, seríamos una suerte de red, de 
acuerdo al tema y sin alargarlo mucho tenía que 
ser cívica, pero por la intensidad de lo vivido, 
lo dejé en ReCívica Mx; el re por su sentido de 
reiteración e intensidad y el Mx por obvias y 
emotivas razones.

Y a la realización de Encuentros propuse 
añadirle la conformación de una asociación 
formal que pudiera darle estructura, 
organización y permanencia, así como 
amplitud  e interlocución con todas las 
personas, asociaciones e instituciones que ya 
empezábamos a plantear que deberían ser parte 
o aliados de este gran anhelo de ir a donde no se 
ha ido con la Educación Cívica en México.

De allí, de ese lugar que no tiene lugar, aún, 
pero que es el lugar correcto al que cada vez nos 

quedaba más claro que debíamos ir, y queríamos ir en colectivo, 
fue de donde elegí el adjetivo UTOPISTA. Con la idea básica de 
Tomás Moro pude aportar para “la banda” un lugar común que 
se distanciara de la mala valoración que se hace de la palabra 
utopía, y como tal nos facilitara el sintetizar lo mucho que 
compartíamos ya.

En el lenguaje diario se tacha de negativa a la utopía como una 
forma exagerada y fallida de un sueño o aspiración; el diccionario 
lo corrige un tanto, pues lo mismo alude a la alta dificultad de su 
realización que a la representación imaginativa de una sociedad 
futura con características favorecedoras del bien humano, como 
lo desarrolló Moro. Así que solo requería adjetivarse, y señalar 
con ello a quien coincide, profesa o se ocupa de construir la vía 
para lograr ese modo de actuar y ser, que cumpla paso a paso lo 
que la Educación Cívica sabemos que puede lograr.

Lo único que no sucedió esos días fue conformar la asociación. 
El ritmo de todo lo demás no dejó el espacio para terminar 
de conversarlo y la integración humana y profesional que se 
había iniciado no lo hizo urgente. Carlos desde un principio tuvo 
reservas al respecto; a la postre tuvo predicción (más que razón) 
en una de sus ideas; y los acuerdos surgidos, así como las sedes 
enfiladas, daban mucha cancha para que quienes sí queríamos 
pudiéramos hacerlo, aún de mejor manera, después. El fin del 
periodo en el cargo en 2017 nos privó de la participación de Lilly; 
con Jaz se redujo la frecuencia del contacto, pero quedó para 
siempre su sitio como madre gestora de esta integración.

Entre ese “hasta luego” y el día 20 de noviembre de 2019, ríos 
de anécdotas, experiencias, camaradería y colaboraciones, 6 
Encuentros Nacionales más y 2 regionales, así como luchas 
conjuntas por causas centrales y colaterales transcurrieron. Con 
la claridad de que era un complemento necesario para consolidar 
muchas ideas y compromisos apalabrados y con la actitud 
PERSISTENTE que para entonces ya habíamos oficializado como 
segundo sello de nuestra identidad, 90 funcionarios/as del 
sistema electoral acordamos y 52 firmamos la constitución de 
la Red Nacional de Ciudadanía y Organizaciones por la Educación 
Cívica, A.C.

Fuimos 90 coincidentes en el deseo y convicción de crearla. 
De las otras 15 personas que estaban en ReCívica tardaron 
en responder 12 y 3 dijeron no estar de acuerdo en que se 
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constituyera o en ser parte de ella. Carlos reiteró su opinión de 
que como grupo abierto estábamos bien, y mal haríamos en 
formalizar este brazo jurídico formal. Su oposición manifiesta, 
en el Teatro Juárez del hermoso Guanajuato, ante el anuncio de 
habernos constituido, tuvo visos de augurio de lo que en tiempos 
recientes pasa y podría pasar.

El diseño, dedicación y persistencia de quienes decidimos hacer 
realidad este agente mayor de la utopía tuvieron un magnífico 
campo de germinación en el hacer de Betty, Luis Miguel, Luis 
y su equipo de apoyo, sin cuyo soporte no hubiera cristalizado 
el logro de que 52 cumpliéramos cabalmente los requisitos y 
formalidades para firmar el acta constitutiva.

El cómo y el cuándo sirvieron para marcar una diferencia 
importante con otras asociaciones del ámbito electoral estatal. 
Un par de ellas ya preexistían, y habían pasado por etapas 
de florecimiento, aletargamiento y renovación; coincidían en 
tener una afiliación exclusiva, ya que una era solo para las 
mujeres con cargo de consejeras estatales, mientras la otra 
integraba a quienes ocuparan la presidencia de los consejos en 
las entidades. Surgió un año antes otra, que se nos adelantó 
con camaradería y creatividad a denominarse RED, y se definió 
como exclusiva también para consejeros/as interesados en 
fortalecer la democracia para sectores que históricamente han 
sido relegados.

Los estatutos, esencia  a asumir y cumplir de lo que pretende 
una asociación, dejaron en claro nuestro propósito alternativo. 
La casualidad de que el nombre de Red Cívica ya estuviera en 
uso en el país, nos permitió rubricar el verdadero carácter a la 
agrupación formal de Utopistas y Persistentes de esta materia 
vital para México. No sería exclusiva para Consejeros/as, aunque 
cuatro quintas partes de los firmantes lo fuéramos. Ni se 
conformaría con mantener el talento y aportaciones de quienes 
dejaran el cargo, como una de las preexistentes.

En primer término, habíamos funcionado como red de 
personas, horizontal, tranversal, multi interactiva, abierta y 
directa, así que decidimos ser RED y no sociedad o asociación. 
Los liderazgos eran y serían ejercidos en el mejor de los sentidos, 
por especialidad, por momento, por disposición, por proyectos, 
compartidos y cambiantes. No habría el centralismo que tanto 
ha limitado el desarrollo en nuestro país, seríamos todos pares 
y cada estado podría ser tan protagonista como cualquier otro, 
como ha sucedido en la historia de las aportaciones a nuestra 
democracia e institucionalidad electoral. Por ello fue natural 
que naciéramos en Guanajuato, nos asentáramos en Mérida, y 
formalizáramos en otras ciudades momentos importantes, lo 
cual cuidamos quedara abierto en los estatutos.

La membresía de la Red sería de ciudadanía en lo individual. 
Caímos en cuenta, café a café, vino a vino, que la razón de haber 
estado en las instituciones electorales, en la Red Cívica y de 
integrarnos a esta organización formal trascendería al cargo que 
teníamos en ese momento, y que incluso algunas personas ya 
habían terminado al momento de constituirnos. Y los proyectos 
y metas tenían tiempos coincidentes con metas vitales, con 
haceres de campos diversos en los que hubiéramos estado o 
pudiéramos llegar a estar.

Por supuesto, los directores/as y demás funcionarios 
institucionales tenían cabida, con toda razón y de manera muy 
deseable; es una expectativa que afortunadamente se cumple 
que varios de ellos lleguen por sus méritos a ocupar los puestos 
de consejería. Sería este el primer espacio en el que los cargos de 
decisión y los titulares de la operatividad estuvieran a la par, con 
la misma voz y voto, en una membresía titular.

Y quienes se quedaran luego de terminar su encargo no 
participarían como ex consejeros/as sino como ciudadanos/as. 
Lo cual era sencillo de asumir, pues cientos de miles de personas 
en el país estarían en el interés, capacidad y disponibilidad de 
sumarse a los objetivos de nuestra red, por lo que se abrió un 

espacio para todos/as. La membresía adherente daría un espacio 
inicial de voz a toda persona que quisiera ser parte, sin restar el 
mérito a quienes han tenido una trayectoria en la materia, para 
quienes se reservó la capacidad de voto en las decisiones de la 
organización.

Y sería también una Red de Asociaciones. Es decir, que todos 
los diversos sectores sociales o institucionales que quisieran 
sumarse a esta construcción podrían ser parte y no limitarse a 
intercambios o firma de acuerdos, que en la mayoría de los casos 
se quedan en la toma de una foto y la declaración de buenas 
intenciones ante un micrófono.

Las organizaciones educativas, de desarrollo social, gremiales, 
de derechos humanos, gubernamentales, empresariales y de 
cualquier género coincidente en objetivos podría integrar a su 
gente en colectivo, sabiendo que en tales casos suele pasar 
que la participación sí se encuentre delimitada por la labor de 
estas personas en su adscripción, de modo que fueran quienes 
nombrada la organización las que se sumaran a lo que hicieran 
en La Red.

Y tanto ciudadanos en lo particular, como organizaciones que 
tienen sus propias prioridades y proyectos en temas relacionados 
podrían integrarse a colaborar, sin tener que atender obligaciones 
habituales de la membresía, pero sí con el reconocimiento dentro 
de La Red, por lo cual se planteó una forma de membresía que 
aprovechara óptimamente esta colaboración.

En el mismo rubro, de las membresías, se estableció el dar 
reconocimiento en la membresía tanto a quienes construyeron 
este paso fundamental organizativo, haciendo patente su 
carácter fundacional, como a quienes por sus méritos, en el 
tema o la asociación, habría de otorgárseles el honor de una 
distinción especial. En este segundo caso, es común que se 
use la distinción para que el Consejo Directivo en turno haga 
relaciones públicas con funcionarios o sectores destacados de la 
sociedad; para prevenir eso y mantener el sentido de Honor, se 
estableció la condición de contar con méritos comprobables, así 
como la obligación de que dentro de la misma Red anualmente 
se distinguiera a un integrante que adicionalmente tenga la 
membresía titular.

Tuve el encargo principal y le dediqué muchas horas a la 
formulación de los estatutos que finalmente se convirtieron en 
acta constitutiva. Y las palabras de mi buen amigo Carlos, gemelo 
de avatares vivenciales, siempre estuvieron en presentes, si bien 
el declinó participar en un primer momento. Por ello, el tema del 
gobierno de esta organización tendría que prevenir en lo posible 
que se perdiera la esencia de la red natural original a cambio de la 
estructura que necesitábamos para consolidar avances.

En vez de las planillas que en miles de organizaciones se ven 
como el modo de aspirar a integrar un consejo directivo, los 
estatutos definen que cada miembro titular que quiera puede 
aspirar al cargo que desee, y que para ello debe formular sus 
propuestas y competir si fuera el caso. A reserva de las funciones 
particulares, se planteó la presidencia como un cargo desde el que 
se diera consistencia a los multi liderazgos, por ello la duración 
sería de un año. Un tanto, lo reconozco, con la idea romántica de 
que si así lo quisieran, cada uno de los 52 fundadores pudieran 
llegar a ejercerla si fuera su deseo.

Lo fundamental, el trabajo, la organización, el seguimiento 
de todo lo que la membresía aportara, estaría a cargo de 
coordinaciones, la nacional como orquestadora general, las 
regionales para atender las prioridades de cada una de las cinco 
zonas en que consideramos agrupar a los estados. Todos estaban 
allí por tener capacidad y liderazgo, pero quien tuviera disposición 
y compromiso en cada momento sería quien estuviera al frente 
de la labor y apoyar a que el sello de quien presidiera pudiera 
dejar huella en el avance de La Red.

Las funciones de Secretaría y Tesorería se definieron más 
convencionalmente y en conjunto ocurriría que los liderazgos 
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estarían a disposición de todos, para ejercerlos cuando fuera su 
momento óptimo y sumando desde el rol que cada cual asumiera, 
procurando reducir el potencial de que el ejercicio de un cargo se 
confundiera con alguna otra cosa, como ocurre en lugares no 
construidos desde el enfoque utopista.

Incluso, como en pocas organizaciones se hace, se estableció 
que las elecciones para cualquiera de los cargos se realizaran 
con anticipación de 6 meses, de manera que quien estuviera y 
quien fuera a relevarle en el cargo tuvieran tiempo suficiente de 
estar al tanto de los asuntos y hacer una transición productiva y 
tersa. Y también, hay que decirlo, alejar del momento del relevo, 
cualquier posible hostilidad colateral a la idea de competir si se 
diera que más de una persona se propusiera para un cargo.

Ese 20 de noviembre, muy simbólico, iniciamos la rama formal 
de la Red Cívica Mx, ya como Red de Ciudadanía y Organizaciones. 
Empezaron a convivir el grupo de amigos que se conserva 
prácticamente íntegro en el grupo que formé y avivo desde 2016, 
junto con la organización a la que, por supuesto, elegí primero 
coordinar y no presidir; lo cual hice hasta 2022.

Periodo complicado para la humanidad; la pandemia ocupó 
casi dos terceras partes de es lapso. Sin embargo mantuvimos 
la realización de encuentros nacionales con periodicidad 
semestral, siendo cuando fue necesario solo virtuales, y luego 
afortunadamente mixtos. Estuvimos en luchas importantes ya 
con un carácter formal y logramos mantenernos unidos por esos 
tres años, pues solo 2 de los miembros fundadores se vieron 
en situación de dejar de participar. Se sumaron formalmente 
cuarenta más, incluidas algunas organizaciones. Tuve el honor 
de servir a mis amigos/as, como era el proyecto desde que nació 
la idea, hice la entrega formal de todos los avances a la buena 
amiga que me sucedió en el cargo.

Luego de eso vino un periodo para el cual me gustaría tener 
una explicación mejor o al menos hipótesis útil, pero no la 
tengo; así que lo que me queda es entenderla, sobre todo hoy, 
de acuerdo a lo que los alemanes llaman el zeitgeist, con 
traducción e implicaciones al espíritu de los tiempos que por acá 
no atendemos tanto.

Luego de pasar mi periodo como Consejero, el probar lo 
cívico me generó adicción. Y me quedé en la formulación que 
venía desarrollando, que he denominado el Fortalecimiento 
de la Ciudadanía en México. Era claro para mí que La Red sería 
importante cómplice en este lance por muchos años, sin embargo, 
con mucha tristeza, al término de mi labor como Coordinador 
Nacional sucedieron situaciones que sé que ocurren en el día a 
día de cualquier agrupación, en especial en este tiempo, pero que 
no logré (o logramos) hacer suficiente para que no ocurrieran acá.

Un primer incidente grave estuvo en que sin aviso, gentileza, 
comunicación o documento, me encontré de repente siendo 
excluido de comunicaciones formales y planes, bajo el supuesto 
de que por haber sido reconocido como Miembro Honorario 
alguien decidió que ya no tendría más la membresía Titular, que 
pago anualmente y de ninguna forma se excluye con la distinción 
recibida.

Posteriormente entendí que era porque un compañero que 
ingresó posteriormente deseaba convertirse en Presidente, 
y siendo que igual está prevista la paridad en el relevo de ese 
cargo, la jugada de asumir que ya no tenía la membresía titular 
sería suficiente para no hacerme llegar la convocatoria y así no 
me inscribiera. Para cuando yo me enteré ya suficientes personas 
estaban listas para darle su voto, y con las prisas del día, quienes 
condujeron el proceso decidieron no atender el error cometido.

Resulta paradójico que en una agrupación originalmente 
conformada por personas especializadas en el tema electoral se 
hayan dado las condiciones para violar el acceso de una persona 
a ser elegida, pero sabemos que así es como están sucediendo 
las cosas en nuestro país y alrededor; no es raro que hasta las 
máximas instituciones electorales declaren que no hay ilegalidad 
donde la hay o que se puede o resultó lo que evidentemente no 
fue así. La diferencia, claro, podría ser que allá pelean por dinero, 

poder, fuero, mientras que en el ladrillo en el que aquí sube quien 
gana no hay eso; pero igual y la motivación es otra, que, ya dije, 
yo no veo.

No tuvo mayor efecto ese lamentable acto ilegal; pasé el 
tiempo dedicado a lo que saben quienes me hacen el honor de 
leerme en este espacio que amablemente nos brinda La Revista 
para conversar. Y el grupo formal de trabajo creado por mí para la 
labor formal de La Red se convirtió en un espacio de felicitaciones 
para el 70% de sus integrantes a lo largo del año que está próximo 
a completarse.

Pero hace unos pocos días, vi allí que al fin habría una asamblea, 
en el marco de lo que será un encuentro consecutivo a los que 
organizamos por años. Confirmé que también de ese espacio de 
participación alguien decidió excluirme, pues no fui invitado, ni a 
organizar, ni a atender espacios de trabajo, como lo hice en todos 
los primeros trece encuentros, pero ahora ni siquiera a asistir. 
Triste, pero pasa, y ya.

Lo que me llevó a ocupar en esto mi tecleo de hoy fue que 
se realizará no solo una asamblea ordinaria con los asuntos 
usuales, sino adicionalmente una extraordinaria; donde el tema 
único, inesperado y urgente es: cambiar los estatutos. Déjà vu, sí, 
de lo vivido y escrito en estas semanas sobre todos los atropellos 
que ocurren en nuestro México. La constitución de nuestra RED 
será transformada, si así lo aprueban las personas que sí hayan 
sido invitadas y asistan, así como por aquellas que unos minutos 
antes se integren, en esa asamblea ordinaria previa. 

Ni siquiera es la esperanza que lleguemos quienes sabemos 
la esencia y la razón, porque a la gran mayoría de ellos/as se 
les excluyó hace un año con la forma más simple de eliminar 
participaciones en una organización ajena al lucro: dejando de 
atenderles, darles su lugar y haciendo que se alejen por falta de 
motivación o sentido a lo que pagan en cuotas.

Lo grave: se acabaría toda la diversidad de formas de participar, 
por la simpleza de titular y honorario. Se igualarían todos los 
cargos para que sea prácticamente en planilla como se releve al 
consejo directivo y se haría la elección una semana antes de ello.

Lo inaceptable: se volvería una asociación solo de quienes 
están a cargo y a quienes ellos acepten, pues no habría 
claridad del acceso que pueden tener todas las personas y las 
organizaciones, con lo que perdería por completo su esencia y 
sería una asociación solo para funcionarios. El problema de fondo 
allí es que ni estos organismos que tienen constitucionalmente la 
tarea de la educación cívica están haciendo todo lo que toca, y 
jamás lo podrían hacer sin el concurso de suficiente ciudadanía y 
organizaciones; y si se cumple la amenaza de desaparecer a los 
organismos estatales electorales, menos.

La parte de la forma de subirse al ladrillo de poder es lo de 
menos, comparativamente, solo facilita el poder predictor de 
las palabras de mi querido Carlos, pero igual sin este cambio 
ya se infiltraron prácticas inaceptables al interior, qué más da 
oficializar el abuso, si en el país eso es el resumen cotidiano de 
noticias.

Estaré allí, veré pasar esta escena de la historia que 
hemos construido más de 100 Utopistas y Persistentes por 
la Democracia en México, y seré parte del intento de que no 
suceda este lamentable, pero probablemente ya orquestado 
retroceso. Y si queda Red seguiré allí con la labor que sabíamos 
desde el principio que sería guion de vida, y si no seguiré a secas 
afrontando al espíritu de los tiempos hasta que seamos más los 
que queremos que la ley sí tenga y nos dé sentido, o por lo menos 
los pocos que seamos, logremos eficacia para hacer que suceda.

-----------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Fundador de la Red Cívica Mx
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Joaquín Díaz exhorta a sus colaboradores a estar cerca
 de la gente, entender sus necesidades y resolverlas

Especial / La Revista 

GABINETE AMPLIADO

“ESTE GABINETE NOS ACOMPAÑARÁ EN EL 
CAMINO HACIA UN YUCATÁN MÁS PRÓSPERO, 
JUSTO E INCLUYENTE. A TODOS LES HE DICHO 
QUE NO HAY ESFUERZO PEQUEÑO, SI ESE 
ESFUERZO ESTÁ ORIENTADO A MEJORAR LA 
VIDA DE LAS PERSONAS”. 

El Gobernador electo de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, presentó su 
gabinete ampliado, integrado 

por un equipo de hombres y mujeres 
comprometidos con el desarrollo 
de Yucatán. Díaz Mena destacó la 
importancia del trabajo en equipo y 
el compromiso de cada uno de los 
integrantes para alcanzar las metas 
propuestas.
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“Este gabinete nos acompañará en el camino hacia 
un Yucatán más próspero, justo e incluyente. A 
todos les he dicho que no hay esfuerzo pequeño, 
si ese esfuerzo está orientado a mejorar la vida de 
las personas. Creo firmemente que, si trabajamos 
juntos, podemos hacer realidad los sueños y 
esperanzas de cada yucateco y yucateca.” afirmó 
Díaz Mena durante su mensaje ante los medios de 
comunicación.

El Gobernador electo hizo un llamado a los 
nuevos funcionarios a desempeñar su trabajo con 
cercanía a la gente, recalcando la importancia 
de escuchar y actuar con empatía. “Les pido que 
sean funcionarios que escuchen, que actúen, que 
estén en las calles con el mismo entusiasmo y 
compromiso que traemos hoy aquí.
Los titulares presentados hoy en 5 sectores - 
Educación, Bienestar Social, Desarrollo Territorial, 
Seguridad Ciudadana y Gestión y Gobernanza 
- como parte del gabinete ampliado para el 
gobierno estatal 2024 – 2030 son los siguientes:

Educación

Subsecretaría de Educación Básica, Jaime Vázquez 
Barceló; Subsecretaría de Educación Media 
Superior, Miguel Ángel Pech Estrella; Subsecretaría 
de Educación Superior, Mirna Manzanilla Romero; 
Dirección de La Universidad de Las Artes de 
Yucatán; Domingo Rodríguez Semerena; Dirección 
Del Teatro Armando Manzanero, Jazmín López 
Manrique; Director Del Instituto Del Deporte de 
Yucatán, Armín Lizama Córdova; Instituto De 
Educación Para Adultos del Estado de Yucatán, 
Gladis Uc Echeverría; Colegio de Educación 
Profesional Técnica del Estado de Yucatán, Felipe 
Duarte Ramírez; Dirección de Educación Indígena 
en SEGEY, Lidia Noh Torres;  Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos del Estado de Yucatán, 
Jerónimo Escalante Pavía; Instituto Tecnológico 
Superior de Progreso, Gladys Sugely Manzano 
Alvarado; Colegio de Bachilleres del Estado de 
Yucatán, Everth Dzib Peraza; Dirección del Palacio 
de la Música, Adele Urbán Flores.
 

Bienestar Social

Dirección de Difusión para la Igualdad y una 
Vida Libre de Violencia de la Secretaría de 
Mujeres, Elsa Mariana Camaal Rejón; Dirección de 
Atención a Municipios en SEMUJERES, Elizabeth 
Gamboa Solís; Subsecretaría para el Acceso a 
los Derechos de las Mujeres en SEMUJERES, Luz 
María Berinstaín; Instituto para el Desarrollo de 
la Cultura Maya de Yucatán, Fabiola Loeza Novelo; 
Instituto para la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad de Yucatán, Armando Chiquini 
Barahona; Subsecretaría de Planeación con 
Enfoque de Género de SEMUJERES, Rocío Ivonne 
Quintal López, Junta de Asistencia Privada del 
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ESPECIAL 

Estado de Yucatán, Alejandrina León Torres; Dirección 
para la Inclusión de Personas de la Diversidad en 
la Secretaría de la Juventud, Karelly Cauich Briceño; 
Administración del Patrimonio de la Beneficencia 
Pública del Estado de Yucatán, Raúl Osorio.
 

Desarrollo Territorial

Instituto de Vivienda del Estado de Yucatán, Felipe 
Cervera Hernández; Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial, Irak Greene Marrufo; Dirección de 
Planeación y Cambio Climático, Guadalupe Elizabeth 
Tamayo; Junta de Agua Potable y Alcantarillado de 
Yucatán, Francisco Torres Rivas; Subsecretaría de 
Planeación Desarrollo Sustentable, José Luis González 
Pérez.
 

Seguridad Ciudadana

Centro de Prevención Social del Delito y Participación 
Ciudadana, Zayuri Valle Valencia; Instituto de Seguridad 
Jurídica Patrimonial de Yucatán, Jacinto Sosa Novelo; 
Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas, Celia 
Maldonado Llanes; Dirección del Instituto de Defensa 
Pública de Yucatán de la Consejería Jurídica, Suemy 
Leticia Canto Salas.
 

Gestión y Gobernanza

Instituto de Seguridad Social de los Trabajadores 
del Estado de Yucatán, Diego Cetz Pech; Centro de 
Conciliación Laboral del Estado de Yucatán, María 
Fernanda Vivas Sierra; Agencia de Administración Fiscal 
de Yucatán, Mario Can Marín; Dirección del Registro 
Civil, Jorge Carlos Ramírez Granados.
 

Economía

Fideicomiso Público para el Desarrollo del Turismo 
de Reuniones en Yucatán, David Escalante Lombard; 
Agencia de Energía de Yucatán, Pablo Gamboa Miner; 
Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado 
de Yucatán, Edith Guadalupe Trujeque Jiménez; 
Instituto Promotor de Ferias de Yucatán, Alberto 
Basulto Soberanís; Subsecretaría Técnica de Pesca y 
Acuacultura Sustentables, Pastor Contreras Avilés; 
Jefatura de la Oficina del Director de Apoyo a la 
actividad Agropecuaria de la SEDER, Reyna Ordoñez 
Molina, Subsecretaría de Planeación y Proyectos de la 
SEFOET, Alberto del Río Leal; Directora de Apoyo a la 
Mujer Rural y Grupos Vulnerables de la SEDER, Leydi 
Guadalupe Castro Gamboa.
 
Con este nuevo equipo, Joaquín Díaz Mena fortalece 
su compromiso con los yucatecos de consolidar un 
gobierno que responda de manera efectiva a las 
necesidades de la ciudadanía y promueva un Yucatán 
más unido y con oportunidades para todas y todos.

CON ESTE NUEVO EQUIPO, JOAQUÍN DÍAZ 
MENA FORTALECE SU COMPROMISO CON 

LOS YUCATECOS DE CONSOLIDAR UN 
GOBIERNO QUE RESPONDA DE MANERA 

EFECTIVA A LAS NECESIDADES DE LA 
CIUDADANÍA.
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OPINIÓN ESPECIAL 

En el marco de la inauguración de 
la 49 Convención Nacional del 
Consejo Nacional de la Industria 

Maquiladora y Manufacturera de 
Exportación (Index), la encargada 
del Despacho del Gobernador, María 
Fritz Sierra destacó que la industria 
maquiladora y manufacturera ha sido 
y es un pilar clave para el desarrollo 
de Yucatán y todo el país, además de 
un importante generador de miles de 
empleos y atractivo de inversiones.

Por ello, aseguró, que en el transcurso de esta Convención 
se presentará la oportunidad de conectar con expertos de 
primer nivel, participar en conferencias especializadas y 
conocer las últimas tendencias e innovaciones que están 
marcando el rumbo de la industria, toda vez que Index ha 
dado fehaciente muestra de ser un aliado fundamental 
para el fortalecimiento del tejido empresarial y de que 
se ha constituido en columna y sostén para nuestro 
desarrollo económico.

Fritz Sierra, encabezó la inauguración de la 49 Convención 
Nacional del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora 
y Manufacturera de Exportación (Index), importante 
encuentro desde el cual se estará impulsando la 

atracción y relocalización de 
nuevas inversiones que generen 
empleos e impulsen el desarrollo 
económico de Yucatán y el país. 

Acompañada del presidente 
del Consejo Nacional Index, 
Humberto Martínez Cantú 
y del titular de la Unidad de 
Política Laboral y Relaciones 
Institucionales de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social 

(STPS), Gabriel Alejandro Tamariz Sánchez, Fritz Sierra dio 
por iniciado este evento.

Ante el representante del equipo de Transición de la 
Secretaría de Economía, Vidal Lleneras Morales y el 
Gobernador electo de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, 
Fritz Sierra recordó que, desde el inicio de la presente 
administración, el modelo de trabajo implementado para 
lograr grandes y mejores resultados ha sido el de trabajar 
en equipo los tres niveles de gobierno, en conjunto con la 
sociedad civil y con la iniciativa privada. 

Luego de presentar un balance de los logros en materia de 
seguridad, económico, generación de empleos, llegada de 
inversiones, preparación de capital humano, la encargada 

49ª. Convención Nacional de Index: 
Yucatán, centro del diálogo sobre 

atracción y relocalización de inversiones
Especial / La Revista 

LA 49ª. CONVENCIÓN NACIONAL DEL CONSEJO 
NACIONAL DE LA INDUSTRIA MAQUILADORA 
Y MANUFACTURERA DE EXPORTACIÓN 
REPRESENTA LA OPORTUNIDAD DE 
CONECTAR CON EXPERTOS DE PRIMER 
NIVEL, PARTICIPAR EN CONFERENCIAS 
ESPECIALIZADAS Y CONOCER LAS ÚLTIMAS 
TENDENCIAS E INNOVACIONES QUE ESTÁN 
MARCANDO EL RUMBO DE LA INDUSTRIA.
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del Despacho del Gobernador instó a 
no bajar la guardia, por el contrario, 
con visión y responsabilidad asegurar 
que este crecimiento y potencial 
de oportunidades sea duradero, 
sostenido y sostenible en el mediano 
y largo plazos.

Junto con el presidente de Index 
Yucatán, Alejandro Guerrero Lozano y 
la alcaldesa de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada, Fritz Sierra señaló que 
también se han trabajado importantes 
y visionarios proyectos que van a 
permitir sentar las bases del Yucatán 
de las próximas décadas y que al final 
del día, nos ayudan a construir un 
Yucatán que brinde bienestar a todas 
y todos.

“Sabemos que contamos con aliados 
como Index, quienes no sólo se 
preocupan, sino que trabajan de 
manera coordinada con nosotros 
para que Yucatán siga creciendo, 
se siga especializando y se sigan 
generando empleos que beneficien a 
los yucatecos”, finalizó. 

Por su parte, el dirigente de Index 
nacional reafirmó su compromiso de 
seguir siendo un activo participante 
en el desarrollo nacional, por lo que 
esta convivencia permitirá a este 
organismo fortalecer su identidad a la 
vanguardia del crecimiento de México. 

Finalmente, Lleneras Morales 
destacó que han sido la visión de 
trabajo y el esfuerzo lo que ha hecho 
de la industria manufacturera de 
exportación una gran impulsora de la 
economía local. 

En este encuentro participan 
tomadores de decisión de las empresas 
maquiladoras y manufactureras 
de exportación, ejecutivos de la 
membresía de las 18 asociaciones 
Index, inversionistas potenciales y 
líderes de opinión, representantes 
del sector público en sus tres niveles 
de gobierno, diplomáticos y Cámaras 
Binacionales de Comercio. 

Durante su duración se estarán 
tratando temas relacionados 
a economía, automatización, 
manufactura, comercio exterior y 
aduanas, fisco, energía, T-Mec y 
desarrollo humano.

Gobernador electo invita 
a los empresarios, a ver 
en Yucatán una tierra de 

oportunidades

El Gobernador electo de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, participó en la 
49 Convención Nacional Index, organizada por el Consejo Nacional 
de la Industria Manufacturera y de Exportación, donde invitó a los 

empresarios a “ver a nuestro estado como una tierra de oportunidades; 
tenemos capital humano excepcional, una infraestructura en crecimiento, 
algo muy importante como es la seguridad, y un Gobierno dispuesto a 
colaborar estrechamente con el sector empresarial”, subrayó.

Tras participar en la ceremonia inaugural, Díaz Mena detalló en su 
conferencia “Los Alcances del Plan Renacimiento Maya” que la esencia de 
El Renacimiento Maya radica en su capacidad de interconectar diversas 
iniciativas que, en su conjunto, transformarán la realidad socioeconómica 
de Yucatán, y detalló cuáles son esas iniciativas: La ampliación y 
modernización del Puerto de Altura, la conexión intermodal entre el Tren 
Transístmico, el Tren Maya y el Puerto de Progreso, la creación de un 
Polo de Bienestar y la construcción de un Anillo Vial Metropolitano, que 
conforman una red integrada de infraestructura para la competitividad 
que, sin lugar a dudas, generará un impacto positivo multiplicador en el 
desarrollo estatal y regional.

“Mi Gobierno estará comprometido con impulsar un entorno propicio 
para su inversión donde la infraestructura, la seguridad energética, la 
capacitación laboral y las políticas fiscales estatales sean favorables 
para el desarrollo de sus operaciones”, subrayó Díaz Mena.

Finalmente, dio a conocer que a finales de este año “estaremos en 
condiciones de inaugurar ya las plantas de ciclo combinado Mérida IV 
y Valladolid I, que en conjunto ofrecerán más de 1,500 megawatts de 
capacidad, obras que impulsó el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
y junto con la Dra. Claudia Sheinbaum vamos a continuar”, afirmó.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político28

ESPECIAL 

Funcionarios universitarios del 
más alto nivel, han encubierto los 
presuntos atropellos de Gustavo 

Rodríguez Martínez, cabeza de una 
presunta red de agresores sexuales y 
delincuentes sindicales.

Gustavo Rodríguez Martínez, secretario 
de Organización Académica del 
STUNAM, es la cabeza de una presunta 
red de abusadores protegida desde la 
cúpula de la Máxima Casa de Estudios 
del país. 

Ing. Agustín Rodríguez Fuentes, 
protegió a Gustavo Rodríguez Martínez 
durante su mandato, lo que le permitió 
conformar una red mafiosa al interior 
del STUNAM.

Ante el proceso electoral que se avecina 
al interior del sindicato, su secretario 
general Carlos Hugo Morales y Morales, 
mantiene silencio sobre las múltiples 
acusaciones que recaen en Rodríguez 
Martínez, y el nepotismo que ha 
beneficiado a sus familiares y amigos 
cercanos.

La red de complicidades incluye a 
funcionarios del más alto nivel de la 
administración universitaria, dos de 
ellos recién removidos de sus cargos por 
el Rector Leonardo Lomelí Vanegas.

Gustavo Rodríguez Martínez ha tenido 
como cómplices, en la protección 
a agresores sexuales, a dos altos 
directivos de la UNAM: Marco Antonio 
Domínguez Méndez y Jaime Bustamante 
Valencia, ex Director General de Personal 
y Director de Relaciones Laborales, 
respectivamente. 

Fuentes internas compartieron a 
nuestro medio que, Domínguez Méndez 
fue removido de la Dirección General 

de Personal, por actos de corrupción, 
manejándose su remoción de forma 
discreta por el rector Lomelí Vanegas. 
En el mismo periodo de tiempo acontece 
la reciente jubilación de Bustamante 
Valencia, acusado de tentativa de 
feminicidio por una trabajadora 
sindicalizada con la que sostenía una 
relación extramarital, debido a una 
golpiza que recibió por parte de aquél, 
por la que casi pierde la vida.

Pese a la gravedad de las contusiones 
con que fue diagnosticada la víctima 
y que, su denuncia fue remitida a 

la Fiscalía Especializada para la 
Investigación del Delito de Feminicidio 
de la Fiscalía General de Justicia del 
gobierno de la Ciudad de México, el 
delito fue reclasificado como “hechos 
de violencia familiar”, y turnado al 
área especializada, en razón de que la 
fiscalía que recibió la denuncia optó por 
declararse incompetente. 

La carpeta de investigación es la 
identificada con el número 1344/9-
2024, y está próxima a recibirse por la 
Fiscalía de Investigación del Delito de 
Violencia Familiar. 

La Fiscalía Especializada del Delito de 
Feminicidio que optó por declararse 
incompetente para conocer del 
caso, depende de la Coordinación 
General de Investigación de Delitos de 
Género y Atención a Víctimas, ambas 
encabezadas por mujeres, de acuerdo al 
sitio oficial de dicha institución. 

Especial / La Revista 

ING. AGUSTÍN RODRÍGUEZ 
FUENTES, PROTEGIÓ A GUSTAVO 
RODRÍGUEZ MARTÍNEZ DURANTE 
SU MANDATO, LO QUE LE 
PERMITIÓ CONFORMAR UNA 
RED MAFIOSA AL INTERIOR DEL 
STUNAM.

Red de complicidad y abusos en la UNAM: 

Complicidad y encubrimiento

Altos funcionarios protegen 
a agresores sexuales y 

delincuentes sindicales (3)
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Prueba de la complicidad existente entre estos ex funcionarios 
es que, el padre de Bustamante Valencia, se desempeñaba 
como chofer de Domínguez Méndez.

Domínguez Méndez, Bustamante Valencia y Gustavo Rodríguez 
Martínez, han encubierto por casi tres décadas los casos de 
violencia y agresiones de todo tipo hacia las trabajadoras que 
han sido víctimas de acoso sexual, y de la impunidad que la 
propia Casa de Estudios parece brindarles con su inacción.

Trascendió que, Jaime Bustamante Valencia, fue inducido a 
jubilarse por sus superiores para evitar que la golpiza propinada 
a su pareja se volviera un escándalo público y mediático. Sin 
embargo, personal de la Dirección de Relaciones Laborales, 
señaló que el trámite de su retiro está en pausa puesto que, es 
muy probable, que se encontrara en calidad de detenido.

No obstante que las autoridades universitarias continúan 
sin manifestarse respecto a nuestra investigación, nos 
informaron de la oficina donde despachaba el agresor que 
tienen la instrucción de comunicar que Bustamante Valencia 
se encuentra internado en una clínica de rehabilitación, 
tratándose un problema de adicciones.

Jaime Bustamante Valencia comenzó a laborar en la UNAM 
en 1991. Fungió como jefe de departamento en la Dirección 
General de Personal, representando desde entonces a la 
universidad en las mesas de trabajo organizadas por los dos 
sindicatos existentes: el STUNAM y la Asociación Autónoma del 
Personal Académico de la UNAM. En 1994, comienza a tratar 
con mayor frecuencia a Gustavo Rodríguez Martínez, quien 
fungía como secretario de Conflictos, lo cual fomentó que su 
relación se estrechara y prosperara al amparo de la impunidad 
que ambos se procurarían, uno desde la Universidad y el otro, 
desde el sindicato. Previo a su ingreso a la Máxima Casa de 
Estudios, Bustamante se desempeñó como elemento de tropa 
en el Ejército mexicano. 

Grupo político conformado por agresores:
Redes de complicidad

Un caso similar al de Gustavo Rodríguez Ríos, hijo de Gustavo 
Rodríguez Martínez, es el de la Facultad de Estudios Superiores 
de Iztacala, en el que protegieron a Roberto Villavicencio 
Robles, acusado de abuso sexual por una de sus compañeras.

Gustavo Rodríguez Martínez y Roberto Villavicencio Robles.

La trabajadora A.C.V. denunció a Roberto Villavicencio Robles, 
por referirse a ella, tanto en público como en privado y por 
diversos medios como una “puta”. 

De acuerdo a la queja de la trabajadora, ella y Villavicencio 
Robles habían generado una relación limitada al ámbito 
laboral. En algún punto, aquél comenzó a referirse a ella de 
modo despectivo y grosero, siendo el detonante la compra-
venta de un vehículo celebrada entre ambos. 

Según lo relatado, Villavicencio le vendió el vehículo a su 
compañera. Pese a haber recibido el pago de 75 mil pesos, le 
solicitó a la mujer que le facilitara el automóvil por unos días 
en calidad de “préstamo”, el cual se prolongó durante casi un 
mes. En la narrativa es posible detectar una progresión en el 
tono violento en que Villavicencio se refiere a la declarante, 
conforme aumentaba su interacción.

El trece de septiembre de 2023, cuando después de citarse en 
el Palacio de Minería de la UNAM a las trece horas para una 
reunión de trabajo, la mujer recibió una llamada de Villavicencio 
a las once, para preguntarle dónde se encontraba, a lo que ella 
respondió que se dirigía al lugar acordado. En una segunda 
llamada, Villavicencio le dijo a su compañera “que no le viera 
la cara de pendejo, que, si quería andar en su desmadre, que 
mejor lo dijera, porque al parecer el trabajo no le importaba”. 

Ante el tono agresivo de Villavicencio, la mujer le refirió que la 
cita era a las trece horas, a lo que el otro le respondió “que ni se 
apareciera porque no quería mandarla a la chingada”. 

Posteriormente, ella lo llamó en dos ocasiones sin tener 
respuesta, por lo que le envió el siguiente mensaje: “hola, 
nada más te llamé para saber qué día puedo ir por mi carro”, 
recibiendo como contestación un “cuando gustes”.

Ella acudió el día viernes de esa semana a la casa de Villavicencio, 
previa comunicación con la cónyuge de aquél mediante chat de 
WhatsApp. Minutos después de haber establecido el día y la 
hora para recoger el vehículo, en su domicilio, Villavicencio le 
remitió lo siguiente:

“ya vi el mensaje que le mandaste a V. y nosotros nos somos 
ningunos rateros, su tú no fuiste por tu carro es porque 
anduviste en tu desmadre, aparte yo te dije que hablábamos 
hasta el lunes y tú sigues insistiendo, si te urge tu chingadera se 
te va a entregar el día de hoy a las 4 de la tarde en Comisiones 
Mixtas”. 

El quince de septiembre de ese mismo año, a las trece y media 
horas, la promovente de la denuncia se apersonó a la morada 
de Villavicencio, para que le sea entregado el vehículo junto 
con la documentación perteneciente a la compra-venta del 
automotor, estando presente en todo momento la consorte del 
agresor.

GUSTAVO RODRÍGUEZ MARTÍNEZ Y ROBERTO 
VILLAVICENCIO ROBLES.
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Es ahí donde Roberto Villavicencio comienza a referirse 
directamente a su compañera como una “puta” y una 
“hambreada, por relacionarse con hombres casados”, pese 
a que, de acuerdo a la declaración, la mujer nunca estableció 
vínculo sentimental con el susodicho. 

Este actuar es muy similar al de Gustavo Rodríguez Ríos quien 
intentó, en múltiples ocasiones, hacer parecer que las dos 
denunciantes, sostenían una relación íntima con él, con la 
intención de generar una percepción equivocada en quien mira 
y escucha su interacción con sus víctimas. 

Los días entre el dieciocho y el veintidós de ese mismo mes, 
Villavicencio realizó reiteradas llamadas a A.C.V. Al no obtener 
respuesta, envió mensajes alusivos a la vida privada de su 
compañera:

“no te has sanado, sigues repitiendo el patrón. Por eso te digo 
que no quieres sanar, el que tú sigas buscando y aceptando 
personas con pareja, significa que sigues enferma y tienes 
muchos problemas psicológicos que atender”. 

Posteriormente, Villavicencio le envío videos de una sesión 
de Alcohólicos Anónimos en el mismo chat, equiparando lo 
que el agresor supone que es una situación similar a la de un 
alcohólico. 

El veinticinco de septiembre, durante una asamblea sindical 
efectuada en la Clínica Odontológica Acatlán, Villavicencio se 
acercó a su compañera para decirle, entre otras cosas que, 
“en la vida hay culos caros y culos baratos, y que ella entraba 
en los culos baratos, ya que no se respetaba, que aparte a los 
hombres les pagaba todo, que estaba disponible” (SIC). 

Las agresiones y el tono violento de Roberto Villavicencio 
aumentaron durante las semanas siguientes.

El treinta del mismo mes, la esposa del agresor, citó a A.C.V. 
en su domicilio, invitación que rechazó debido a que estaba 

indispuesta por razones de salud. A los pocos minutos de dar 
la negativa, recibió un mensaje de Villavicencio que decía: 

“no sé cómo le hagas, pero te quiero a las 4 en la casa, ve al 
doctor, te dopas y te vienes y te pones de acuerdo con V. para 
ver qué vas a traer”. (SIC). 

La víctima insistió en los motivos de su ausencia, obteniendo 
una segunda respuesta del agresor: “claro pues seguro te 
quedaste con alguien, por eso no quieres venir y pones de 
pretexto que estás enferma. Apúrate y háblale a Viridiana”. 

Desde ese evento, la víctima no volvió a tener contacto con 
Roberto Villavicencio ni con Viridiana, su esposa.

El seis de octubre de ese año, Villavicencio persiguió a su 
compañera hasta su vehículo, jalándole la puerta para 
obligarla a hablar con él, este hecho se suscitó entre insultos 
y exigencias por parte del denunciado, el cual protagonizó 
acompañado de su esposa. 

La denuncia fue interpuesta ante la Defensoría de los Derechos 
Universitarios, Igualdad y Atención de la Violencia de Género, 
el trece de noviembre de 2023, ante la licenciada en Derecho 
Gabriela Torres de la Paz. 

El agresor fue notificado mediante los oficiosCGEP/810/2023 
y CGEP/828/2023, de la Coordinación General de Estudios 
de Posgrado, correspondiendo a un citatorio el primero y a la 
resolución el segundo.

Villavicencio Robles negó las conductas citadas, pese a existir 
los chats de WhatsApp con los mensajes y testigos. Cabe decir 
que él nunca asistió al citatorio, sino que envió representantes 
del propio sindicato, cuya defensa se limitó a señalar que, el 
acusado, cuenta con una licencia sindical para poder desarrollar 
diversas actividades dentro de la estructura sindical. 

Los representantes de Villavicencio Robles, enviados por 
Gustavo Rodríguez Martínez, pretendieron justificar las 
conductas del acusado, señalando que la víctima no era 
funcionaria ni directiva de la UNAM, que las conductas 
señaladas por la trabajadora corresponden al orden civil, por lo 
que la administración de la institución no está facultada para 
conocer del asunto.

Empero de ser encontrado culpable de las conductas 
señaladas, la autoridad universitaria optó por aplicarle una 
simple amonestación administrativa. 

La sanción ejecutada por la autoridad universitaria fue muy 
similar a la que fue determinada para Gustavo Rodríguez Ríos, 
por los dos casos de abuso sexual denunciados ante la misma 
instancia universitaria. 

Los trabajadores que han permitido ser entrevistados, señalan 
que la Defensoría de Derechos Universitarios es un órgano 
inservible que se encuentra al servicio de los intereses del 
grupo de Gustavo Rodríguez Martínez, quien contó con el 
soporte de Agustín Rodríguez Fuentes, secretario general del 
STUNAM hasta su muerte en febrero de 2022, año en que Carlos 
Hugo Morales y Morales asumió el liderazgo de la organización 
y, al parecer, los oscuros compromisos de su antecesor.

ESPECIAL 

Este actuar es muy similar al de Gustavo 
Rodríguez Ríos quien intentó, en múltiples 
ocasiones, hacer parecer que las dos 
denunciantes, sostenían una relación íntima con 
él, con la intención de generar una percepción 
equivocada en quien mira y escucha su 
interacción con sus víctimas. 
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OPINIÓN CONGRESO 

En sesión ordinaria, los diputados 
de la LXIV Legislatura aprobaron 
por unanimidad el decreto del 

Bando Solemne que declara gobernador 
constitucional del estado libre y 
soberano de Yucatán al ciudadano 
Joaquín Díaz Mena. La toma de 
compromiso se llevará a cabo el lunes 
30 de septiembre a las 23:00 horas en 
la Plaza Grande del Centro Histórico de 
Mérida, mediante una Sesión Solemne 
ante el Congreso del Estado y la sociedad 
yucateca.

Asimismo, se aprobó por unanimidad 
emitir la convocatoria para las 
elecciones extraordinarias para la 
integración de los ayuntamientos de 
Chichimilá e Izamal, que se realizarán 
el 24 de noviembre. Los representantes 
electos asumirán sus funciones el 1 de 
enero de 2025. El diputado de Morena, 
Alejandro Cuevas Mena, destacó 
que esta soberanía tiene la facultad 
de emitir la convocatoria y vigilar el 
proceso electoral.

La Junta de Gobierno y Coordinación 
Política (JUGOCOPO) también presentó 
la calendarización para el análisis de 
la Glosa del Sexto Informe de Gobierno 
del Ejecutivo Estatal. Las sesiones 
se llevarán a cabo del 24 al 27 de 
septiembre, abordando temas como 
Gobierno, Seguridad Pública y Estado de 
Derecho; Desarrollo Humano; Desarrollo 
Económico y Territorial; y Desarrollo Social y Rural.

El calendario de comparecencias es el siguiente:

24 de septiembre
11:00 horas: Secretarías de Seguridad Pública, General de 
Gobierno, Consejería Jurídica y ISSTEY (Gobierno, Seguridad 
Pública y Estado de Derecho).
15:00 horas: Secretarías de Salud y Educación (Desarrollo 
Humano).

26 de septiembre
11:00 horas: Secretarías de 
Administración y Finanzas, y de Fomento 
Económico y Trabajo (Desarrollo 
Económico y Territorial).

15:00 horas: Secretarías de Desarrollo 
Social Rural, y de Pesca y Acuacultura 
Sustentables (Desarrollo Social y Rural).

Cada compareciente tendrá un 
tiempo de hasta 20 minutos para su 
presentación, seguido de preguntas de 
los representantes de las fracciones 
legislativas en un orden preestablecido. 

Las sesiones del 25 y 27 de septiembre se dedicarán a 
presentar los resultados del análisis y evaluación.

En asuntos generales, el diputado Gaspar Quintal Parra 
(PRI) presentó una iniciativa para modificar la Constitución 
del Estado, reconociendo y protegiendo los derechos de 
las personas LGBTTBQ+, así como la creación de una ley 
secundaria para mejorar sus condiciones de vida. Por 
su parte, el diputado Javier Osante Solís (MC) propuso 
reformas a diversas leyes para establecer garantías de 
prevención, atención y tratamiento adecuado de la diabetes 
tipo 1 en el estado. El diputado David Valdés Jiménez (PAN) 
subrayó la importancia de mantener la seguridad para 
preservar el clima de paz en Yucatán.

Aprueban decreto que declara 
gobernador constitucional 

a Joaquín Díaz Mena
Especial / La Revista 

DIPUTADOS DE LA LXIV 
LEGISLATURA APROBARON 
POR UNANIMIDAD EL DECRETO 
DEL BANDO SOLEMNE QUE 
DECLARA GOBERNADOR 
CONSTITUCIONAL DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO 
DE YUCATÁN AL CIUDADANO 
JOAQUÍN DÍAZ MENA.
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OPINIÓN MÉRIDA 

En sus primeros 15 días, el actual Ayuntamiento de 
Mérida atendió 54 por ciento más reportes de bacheo 
en comparación con el mismo periodo del año anterior, 

con un intenso operativo que comienza a mostrar cambios 
positivos en las calles de Mérida, informó la Presidenta 
Municipal, Cecilia Patrón Laviada.

“Con el apoyo de los reportes de los ciudadanos estamos 
avanzando y se nota pues, en comparación con septiembre 
de 2023, hemos atendido 5,525 metros cuadrados más 
de bacheo, para un total de 21,379.44 metros cuadrados, 
dando respuesta a 877 reportes en 313 colonias y 
comisarías”, agregó. 

En la acostumbrada rueda de prensa matutina semanal, la 
Alcaldesa precisó que el tema de la calidad de las calles es 
una demanda ciudadana en la que el Ayuntamiento está 
trabajando fuerte, en una nueva forma de gobernar de 
más y acción y más resultados, reforzando las labores de 
bacheo, pero también de repavimentación.

Especial / La Revista 

LA CALIDAD DE LAS CALLES ES UNA DEMANDA 
CIUDADANA EN LA QUE EL AYUNTAMIENTO 
ESTÁ TRABAJANDO FUERTE, EN UNA NUEVA 
FORMA DE GOBERNAR DE MÁS Y ACCIÓN Y MÁS 
RESULTADOS.

Intenso Operativo Cero 
Baches muestra cambios positivos 

en las calles de Mérida
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“Los cambios están en marcha en Mérida, pues a casi tres 
semanas de trabajo incansable, 24/7, con acciones y obras 
para mejorar la calidad de vida de las y los meridanos, el 
programa Operativo Cero Baches está dando respuesta 
con rapidez a los reportes ciudadanos, mejorando las 
condiciones de la calles y, sobre todo, mitigando la 
presencia de los baches en toda la ciudad”.

En ese sentido, explicó que a la par trabajan en un tema 
relacionado con las vialidades que son las inundaciones, 
por lo que ya se atienden 22 puntos detectados como 
conflictivos. Además, el equipo está diseñando un proyecto 
especial para resolver el problema de las inundaciones en 
el Centro Histórico.

“Se trata de medidas como la revisión de rejillas y pozos 
existentes para que estén trabajando de manera efectiva, 
así como la construcción de otros sistemas donde se 
detecte que es prioridad”, añadió Cecilia.

Antes, para garantizar que los trabajadores de Obras 
Públicas cuenten con las condiciones dignas para ejercer 
su trabajo diario, Cecilia Patrón entregó 200 playeras y 
gorras a las cuadrillas del Operativo Temporada de Lluvias 
para protegerlos de las inclemencias del sol, así como 
ellos cuidan diariamente a Mérida y los meridanos con su 
trabajo.

“Gracias por su trabajo, sabemos que es muy duro, pero 
gracias a ustedes la ciudad funciona bien; por ese motivo, 
nuestra tarea y responsabilidad es proporcionarles 

herramientas adecuadas para que 
mantengan firme su compromiso de 
mejorar la ciudad”, indicó.

Mérida, referente turístico

A fin de escuchar sus propuestas 
y trabajar para potencializar el 
desarrollo turístico de la capital 
yucateca, Armando Casares 
Espinosa, titular de la Unidad de 
Turismo del Ayuntamiento de Mérida 
participó en el Congreso de Turismo 
2024 convocado por la Asociación 
Mexicana de Hoteles en Yucatán.

En este evento participaron más 
de 120 empresarios hoteleros, de 
agencias de viajes, restaurantes 
y asociaciones turísticas para 
trabajar en propuestas y acciones 
estratégicas para detonar la 
actividad turística en el estado.

“Desde el Ayuntamiento de Mérida, 
acorde con la visión de la Presidenta 
Municipal Cecilia Patrón Laviada, 
estamos convencidos que el trabajo 

en equipo es la mejor fórmula para posicionar a Mérida 
como referente en materia turística en el sureste del país, 
pues sabemos que la derrama económica de esta actividad 
se refleja en el bienestar de las familias meridanas”, 
aseguró Casares Espinosa.

Casares Espinosa señaló que por su seguridad, su 
infraestructura, su capacidad y la calidad en sus servicios, 
Mérida está lista para convertirse en un referente a 
nivel nacional en materia de turismo de congresos y 
convenciones, coincidieron empresarios del sector que 
participaron en el evento.

Resultado de las mesas de trabajo que se llevaron a cabo 
en este Congreso, se recibieron 58 propuestas en materia 
de infraestructura, promoción turística, capacitación y 
asuntos jurídicos para mejorar la competitividad de la 
capital yucateca, las cuales, podrían incluirse en el Plan 
Municipal de Desarrollo 2024-2027. 

Casares Espinosa agradeció la apertura del sector para 
trabajar en equipo y generar alianzas para atraer a más 
visitantes nacionales y extranjeros, pero, sobre todo, para 
que las familias meridanas también puedan disfrutar de 
los atractivos turísticos que ofrece la ciudad.

“Nuestro compromiso es que cada una de estas propuestas 
sean tomadas en cuenta y trabajar en ellas durante los 
próximos tres años, ya que vemos al turismo como una 
herramienta primordial para la justicia social”, afirmó.

Agregó que desde el Ayuntamiento de Mérida el 
compromiso es que Mérida sea una ciudad incluyente, 
con oportunidades para todas las personas y con más y 
mejores servicios turísticos, a fin de mejorar la calidad de 
vida de las familias.

EMPRESARIOS DEL SECTOR TURÍSTICO PRESENTARON 
CERCA DE 60 PROPUESTAS PARA POSICIONAR A MÉRIDA 
COMO REFERENTE NACIONAL EN MATERIA TURÍSTICA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Vestigios mayas durante obras 
del Sistema Va y Ven en Tekax

El hallazgo de vestigios arqueológicos 
en la zona donde se realizaban trabajos 
de instalación del sistema de carga de 

unidades eléctricas del Va y Ven que brindarán 
el servicio en el municipio de Tekax, requirió la 
intervención de especialistas y propició que 
la entrada en operación de este servicio no 
se dé para el presente mes de septiembre, no 
obstante, la llegada del Sistema Va y Ven a esta 
localidad es un hecho.

La Agencia de Transporte de Yucatán (ATY) 
informó que durante los trabajos que se 
realizaban para la construcción del patio de 
maniobras y electrolinera de las unidades 
eléctricas, el Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) se encontró con piezas 
arqueológicas de la cultura maya, por lo que 
se detuvieron los trabajos por más de un 
mes, lo que aplazó lo programado para la 
implementación del Sistema de Transporte Va y 
Ven en esta localidad del sur del estado.

Durante este tiempo, los especialistas realizaron 
la inspección de la zona, el rescate arqueológico 
y acciones de salvamento de las piezas halladas. 
Una vez garantizado que la zona se encontraba 
libre de vestigios, el INAH recientemente brindó 
la autorización correspondiente para poder 
continuar con las obras. 

 En ese sentido, la ATY indicó que el Instituto de 
Infraestructura Carretera de Yucatán (INCAY) en 
breve retomará los trabajos en la zona, garantizando que la 
ruta del Sistema Va y Ven será una realidad en el municipio 
de Tekax.

 Cabe recordar que, en Tekax el Sistema Va y Ven llegará a 
través de novedosas unidades Kinglong 100% eléctricas 
adoptadas por las y los yucatecos como “mini Va y Ven o 
vayvencitos”.

 Las unidades eléctricas tienen una longitud de 6 metros 
y tienen un diseño accesible con puerta deslizante en el 
medio, entrada baja para personas adultas mayores y con 
discapacidad, rampa y zona para silla de ruedas. Con la Ruta 
Tekax se estima muy pronto poder beneficiar a más de 45 mil 
personas.

Participación histórica

De manera inédita, comprometida con el fomento y 
reforzamiento de la cultura de protección civil, la sociedad 
yucateca y autoridades honraron a las víctimas de los sismos 

de 1985 y de 2017 y participaron en 
simulacros de prevención de desastres 
en mil 561 inmuebles de 94 municipios 
del estado.

En la conmemoración del Día Nacional de 
Protección Civil en el Parque de la Plancha, 
donde fue izada la Bandera Nacional a 
media asta, José Carlos Puerto Patrón, 
encargado del Despacho de la Secretaría 
General de Gobierno, ante el comandante 
de la X Región Militar, General de División 
Ricardo Flores Gonzáles, sostuvo que 
la prevención es clave para afrontar en 
forma colectiva las adversidades y las 
catástrofes de origen natural.

Ante autoridades de los tres órdenes de gobierno, oficiales 
y elementos de las fuerzas armadas y sociedad en general, 
expuso que la protección civil es y debe seguir siendo un pilar 
fundamental, por lo que es nuestra responsabilidad tomar 
las acciones necesarias para salvaguardar la vida, integridad 
y salud de la ciudadanía.

Desde el inicio de esta administración, aseguró, nos hemos 
encargado de fortalecer la cultura de protección civil en 
el estado, de mejorar la capacidad de respuesta ante la 
emergencia, de capacitar a cada elemento y garantizar que 
la difusión de información y las alertas sean de forma rápida 
y eficaz.

Informó que además de la instalación de una red de estaciones 
meteorológicas se actualizaron los protocolos de emergencia, 
se elaboró el Atlas Estatal de Riegos y se instalaron cuatro 
nuevas bases operativas de Protección Civil, todo eso con un 
objetivo común:  salvaguardar la vida de los yucatecos ante la 
presencia de cualquier emergencia o desastre.

LA AGENCIA DE 
TRANSPORTE DE YUCATÁN 
(ATY) INFORMÓ QUE 
DURANTE LOS TRABAJOS 
QUE SE REALIZABAN PARA 
LA CONSTRUCCIÓN DEL 
PATIO DE MANIOBRAS Y 
ELECTROLINERA DE LAS 
UNIDADES ELÉCTRICAS, EL 
INAH SE ENCONTRÓ CON 
PIEZAS ARQUEOLÓGICAS DE 
LA CULTURA MAYA.

Especial / La Revista 
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El resultado de este trabajo arduo realizado por cada uno de 
los tres órdenes de gobierno se refleja en el saldo blanco que 
tuvo Yucatán después de los ciclones de 2020, 2021 y 2024, 
destacó el funcionario ante representantes de la Guardia 
Nacional, Cruz Roja Mexicana, Bomberos y brigadas de 
Protección Civil estatal.

“Juntos apostamos por una visión de prevención y gestión 
integral, dejando atrás el enfoque reactivo, lo que nos ha 
permitido mitigar al mínimo los riesgos ante cualquier 
amenaza”, recalcó el funcionario estatal, quien exhortó 
a las autoridades, empresas y a la población adoptar 
como prioridad el cumplimiento de las normas, medidas y 
protocolos establecidos en la materia.

Respecto de la jornada de simulacros, José Luis Pimental 
Puga, encargado de la Coordinación Estatal de Protección Civil 
(Procivy), resaltó la respuesta de la sociedad yucateca para 
sumarse a las acciones de prevención que permitirán, dijo, 
minimizar pérdidas humanas y daños materiales en caso de 
desastre o accidente. 

El servidor público recordó que el año pasado participaron 
ocupantes de unos mil 200 inmuebles, cifra que ha sido 
rebasada por los mil 561 sitios registrados en los simulacros 
que se desarrollan este día, de los cuales 396 son federales, 
85 estatales, 10 municipales y mil 70 viviendas particulares.

El motivo que nos reúne, dijo, no sólo es para honrar a las 
víctimas de los sismos, sino para reforzar nuestra capacidad 

de organización, todos unidos en 
un gran equipo para realizar las 
acciones de prevención a la que 
han convocado tanto el Sistema 
Nacional de Protección Civil como 
Procivy.

El año pasado, recalcó, participaron 
unas 60 mil personas y en esta 
ocasión lo están haciendo unas 66 
mil 500, de las cuales, casi 15 mil 
son de instancias federales, 16 mil 
592 de organismos estatales, 702 
de dependencias municipales y 34 
mil 213 ciudadanos en general.

En estas acciones de 
prevención en caso de 
incendios, fugas de gas 
y otro tipo de siniestros 
participan de manera 
activa planteles de 
educación media y superior, 
escuelas de educación 
básica, plazas comerciales, 
tiendas departamentales 
y de autoservicios, cines, 
industrias, oficinas 
gubernamentales y 
viviendas. 

En esta jornada participan 
de manera histórica 94 
de los 106 municipios del 

estado, lo que permite afirmar que Yucatán consolida su 
cultura de protección civil, dijo el encargado de Procivy, quien 
mencionó que, de las personas participantes, la mayoría son 
de Mérida, Valladolid, Umán, Progreso, Tizimín, Tixpéual, 
Izamal, Kanasín, Motul y Tinum.

En el acto de izamiento del lábaro patrio participaron también 
elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría 
de Marina - Armada de México, Guardia Nacional, Fuerza 
Aérea Mexicana, Secretaría de Seguridad Pública, Bomberos, 
paramédicos y Cruz Roja. 

En el presídium, también estuvieron presentes Adolfo 
González Martínez, magistrado representante del Poder 
Judicial del Estado de Yucatán, y Wilmer Manuel Monforte 
Marfil, presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la LXIV Legislatura del Congreso del estado.

También formaron parte Augusto Melo Suárez, coronel de 
Zapadores de la 32 Zona Militar; el Contraalmirante José 
Valdemar González González, de la XIII Zona Naval, y el 
representante de la Guardia Nacional, general Pablo Muñoz 
Huitrón, entre otros.

De esta manera, los yucatecos se sumaron a la conmemoración 
que, con base en el “Decreto por el que se declara Día Nacional 
De Protección Civil, el 19 de septiembre de cada año”, publicado 
en el Diario Oficial de la Federación de 19 de septiembre de 
2001, realiza el Gobierno Federal, y que se ha hecho extensiva 
a las 32 entidades federativas.

MÁS DE 66 MIL PERSONAS 
EN 94 MUNICIPIOS SE 
SUMARON A LAS ACCIONES 
PREVENTIVAS PROMOVIDOS 
POR LA COORDINACIÓN 
ESTATAL DE PROTECCIÓN 
CIVIL (PROCIVY). 
AUTORIDADES CIVILES Y 
MILITARES RECUERDAN CON 
LA BANDERA A MEDIA ASTA 
Y UN MINUTO DE SILENCIO 
A LAS VÍCTIMAS DE LOS 
SISMOS DE 1985 Y 2017.
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CAMPECHE 

El trabajo de coordinación 
institucional que en materia 
de seguridad se ha diseñado 

en la actual administración estatal 
continúa con resultados importantes. 
Hace unos días tras un trabajo de 
investigación, agentes de la Fiscalía 
General del Estado (FGECAM) 
aseguraron y pusieron a disposición 
de la autoridad federal a un presunto 
delincuente al que le hallaron varios 
kilos de droga, así como armas largas 
y cortas, en Atasta, Carmen.

De acuerdo con el reporte presentado 
en la sesión de la Mesa de Coordinación 
Estatal para la Construcción de la Paz y la 
Seguridad, que todos los días preside la 
Gobernadora Layda Sansores San Román, 
se informó respecto a la detención de 
un sujeto que fue asegurado cuando 
transitaba a bordo de una camioneta en 
cuyo interior se hallaron más de cinco 
kilos de la droga sintética denominada 
“cristal”.

También se hallaron en el interior del 
vehículo armas cortas y largas de alto 

poder mismas, que al igual que la droga y 
el detenido, fueron puestos a disposición 
de la Fiscalía General de la República. 
Este operativo es parte de una estrategia 
de combate a la delincuencia en la franja 
fronteriza Sur del Estado en la que 
participan instituciones de seguridad 
estatal, federal y las fuerzas armadas.

Asimismo, la representación de la Fiscalía 
General de la República (FGR) informó 
al pleno de la sentencia condenatoria 
para una pareja, hombre y mujer, que 
traficaban con indocumentados a bordo 
de un tráiler y los llevaban ocultos en 

Especial / La Revista 

Trabajo coordinado lleva al 
decomiso de droga y armas 

cortas y largas en Atasta

LA MESA DE 
COORDINACIÓN 
ESTATAL PARA LA 
CONSTRUCCIÓN DE LA 
PAZ Y LA SEGURIDAD, 
QUE TODOS LOS 
DÍAS PRESIDE LA 
GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN, RINDIÓ SU 
PARTE INFORMATIVO 
SEMANAL.
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condiciones inhumanas debajo de cajas de plátano, Se les 
dictó pena de 12 años por la agravante de transportar a 
menores de edad.

En lo que va de esta administración y como resultado del 
trabajo coordinado y las estrategias interinstitucionales 
que se diseñan en la Mesa para la Construcción de la Paz y 
la Seguridad, ya son alrededor de una decena de traficantes 
de personas las que han sido puestas a disposición y 
sentenciadas a penas corporales.

Por otra parte, se destacó la importancia que quienes 
sean víctimas de algún robo, sobre todo de motocicletas 
o automóviles, interpongan las denuncias ante la FGECAM, 
ya que en Carmen se robaron una moto, pero el afectado 
en vez de denunciar se dedicó a buscarla y al hallarla 
enfrentó la negativa de quien la conducía, pues aseguró 
que le pertenecía. Eso generó problemas que se hubiesen 
evitado si levantaba la denuncia.

En otros reportes se informó de la recuperación de dos 
vehículos robados, uno de ellos en Escárcega; el otro en un 
arco del REPUVE en Champotón el cual fue hurtado en la 
CDMX. Además, se halló otra motocicleta que fue sustraída 
en el estacionamiento de la facultad de Ciencias Químicas 
en esta ciudad y la detención de sujeto que fue ubicado 
gracias a sistema de video vigilancia de la SPSC.

Justicia accesible y completa

La Gobernadora, Layda Sansores San Román, recibió de 
la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJE), Leticia Lizama Centurión, el documento que 
contiene el Tercer Informe Anual de Labores 2023-2024 
del Poder Judicial del Estado, en un evento celebrado en 
el Auditorio “Manuel Crescencio García Rejón y Alcalá” de 
Casa de Justicia.

Bajo el lema de “Corte de caja”, la ceremonia dio inicio con 
la participación en maya de las niñas y niños del Centro 

de Desarrollo Comunitario San José el Alto, para dar pie a 
la presentación de vídeos informativos de las actividades 
que cada departamento del Poder Judicial llevó a cabo a lo 
largo de este ciclo anual.

Posteriormente en su mensaje, la Presidenta del TSJE 
informó que en cumplimiento a lo establecido en el 
artículo 87 de la Constitución Política del Estado, se hizo la 
entrega al Congreso del Estado, del informe anual sobre el 
estado general que guarda la administración e impartición 
de justicia, mismo que ya se encuentra disponible en las 
páginas web y redes sociales oficiales del Poder Judicial.

Asimismo, agradeció el trabajo cooperativo y solidario con 
las Instituciones del Gobierno del Estado y el liderazgo 
de la Gobernadora, Layda Sansores San Román, que han 
permitido “trazar el camino hacia una justicia más accesible 
y completa con empatía, sensibilidad y en sintonía con las 
necesidades de la ciudadanía”.

Lizama Centurión explico que este informe no es solo un 
reporte de cifras, sino un verdadero “corte de caja” donde 
se plasman cuentas claras y resultados tangibles, entre 
los que destacan la Reforma Constitucional relativa a los 
Poderes Judiciales cuyo resultado ha sido el abatimiento de 
los privilegios, los apoyos para gastos médicos, choferes, 
uso de vehículos oficiales, sueldos extraordinarios y el 
nepotismo.

También destacó la aplicación de la protección al personal 
del nivel medio para abajo con la basificación de más de 
122 trabajadores entre servidores judiciales, actuarios y 
secretarios de acuerdos.

Por último, refrendó el compromiso de seguir trabajando 
por el bienestar de la comunidad y la justicia para todos 
los campechanos y reconoció el momento histórico que 
vive nuestro País con la Presidenta electa y Campeche con 
su primera gobernadora, aunado a la reciente Reforma 
Constitucional que fincará las bases para lograr la 
visibilización y trato justo y equitativo para los poderes 
judiciales locales.

Al evento asistieron el presidente de la Junta de Gobierno 
y Administración del Congreso del Estado, José Antonio 
Jiménez Gutiérrez; el secretario de Gobierno, Armando 
Toledo Jamit; Autoridades militares; alcaldes, diputados, 
magistrados y funcionarios estatales.

LA MAGISTRADA PRESIDENTA DEL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE JUSTICIA (TSJE), LETICIA LIZAMA 
CENTURIÓN, PRESENTÓ EL DOCUMENTO QUE 

CONTIENE EL TERCER INFORME ANUAL DE LABORES 
2023-2024 DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO.
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QUINTANA ROO 

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa informó que se trabaja 
en la regularización de más de 

70 hectáreas ocupadas de manera 
irregular en Tulum y en 40 de Mahahual, 
para garantizar bienestar social a las 
familias con la posesión legal de las 
tierras.

Dio a conocer que, a través de la 
Agencia de Proyectos Estratégicos 
(AGEPRO), a la fecha se han registrado 
más de 700 expedientes en Tulum, con 
80 contratos firmados. “Para crecer con 
orden y saldar una deuda histórica en 
esta Nueva Era de la Transformación 
trabajamos en la regularización de la 
tierra con justicia social”, explicó la 
titular del Ejecutivo.

La Gobernadora añadió que en Mahahual 
la Agencia también ha fungido como 
intermediario entre los ocupantes y 
propietarios de tierras particulares, 
facilitando la firma de contratos de 
compraventa, lo que garantiza un 
proceso ordenado y transparente.

Desde el inicio de la administración, el 
crecimiento ordenado y sustentable 
de las comunidades se contempla en 
el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, con el 
objetivo de saldar una deuda histórica 
y garantizar que cada familia tenga 
acceso a servicios públicos eficientes, 
lo que no es posible en la irregularidad. 
De ese modo se refleja la prosperidad 
compartida que impulsa este gobierno 
humanista y progresista.

Mara Lezama recordó que así como lo hizo cuando fue 
presidenta municipal de Benito Juárez, ahora en todo el 
estado “seguimos trabajando 24/7, en territorio, para 
regularizar estas colonias, para que cuenten con servicios 
de energía eléctrica, agua potable y drenaje de forma 
segura y legal”.

Con el pueblo y entre familias

Por otra parte, acompañada de 
familias chetumaleñas, en un 
espacio en las gradas instaladas 
para el pueblo frente al Palacio 
de Gobierno, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa presenció 
el desfile conmemorativo del 
214 aniversario del inicio de la 
Independencia de México.

Previamente, junto con 
autoridades militares y de los poderes del estado, la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa estuvo en el balcón 
principal del Palacio de Gobierno para autorizar el inicio 
de este desfile cívico militar, en el que participaron, como 
cada año, estudiantes de los diversos niveles educativos, 
elementos de Seguridad Ciudadana, del Ejército y la 
Marina, así como los charros.

Especial / La Revista 

EL GOBIERNO DE MARA 
LEZAMA TRABAJA PARA 
OTORGAR CERTEZA JURÍDICA 
EN MÁS DE 70 HECTÁREAS 
OCUPADAS DE MANERA 
IRREGULAR EN TULUM Y 40 
HECTÁREAS EN MAHAHUAL.

Trabaja Mara Lezama para saldar 
deuda histórica y dar bienestar 
a familias de Tulum y Mahahual 
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En este gobierno humanista con 
corazón feminista, incluyente, que 
tiene a las personas en el centro 
de las acciones, la gobernadora de 
Quintana Roo invitó a las familias 
Pacheco Cua, Galera Peniche, 
Contreras Tapia, Gómez Juárez, 
García Tut, Moya Tamay, Pech 
Chulim, Pacheco Gutiérrez y Flores 
Samos para que presenciaran 
este desfile desde el balcón que 
transcurrió sin novedad.

Participaron 65 banderas, 112 
niñas y niños de primaria, 2 mil 
400 de secundaria, mil 800 de 
educación media superior y mil 
700 del nivel superior. Por la 
Guardia Nacional, 1 inspector, 2 
oficiales, 242 elementos de escala 
básica, 8 binomios canófilos, 20 
vehículos y 3 motocicletas.

Por el Ejército Mexicano, 3 jefes, 15 
oficiales, 130 elementos de tropa, 
13 binomios caninos y 23 vehículos. 
La Armada de México participó 
con 1 capitán, 28 oficiales, 125 
elementos de clase marinería, 
9 vehículos, 2 embarcaciones. La 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
con 163 elementos y 29 unidades; 
la municipal, con 100 elementos y 2 
unidades.

El heroico cuerpo de bomberos 
con 9 elementos, 1 carrobomba y 1 
ambulancia. La Cruz Roja participó 
con 2 paramédicos y 1 ambulancia; 
la asociación de charros con 15 

cabalgantes y 10 escaramuzas, en 
tanto que la asociación Santa Cruz 
de Cancún, con una escaramuza, de 
acuerdo con el parte rendido por el 
Coronel de Caballería DEM Gabriel 
Bautista Tapia, comandante 
del 7º Regimiento de Caballería 
Motorizado y comandante del 
desfile.

El derrotero del desfile, que fue 
presenciado por chetumaleños y 
visitantes en diferentes puntos, 
inició desde el Museo de la Cultura 
Maya sobre la avenida Héroes 
para dirigirse frente al Palacio de 
Gobierno.

Presenciaron este desfile el 
General de Brigada D.E.M. Fidel 
Mondragon Rivero, Comandante 
de la 34 Zona Militar; Vicealmirante 
AN. PA. DEM. Josó Luis Tlatelpa 
Castillo, Comandante Décimo 
Séptima Zona Naval; diputado 
Jorge A. Sanen Cervantes, 
Presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política de la XVIII 
Legislatura del Estado de Quintana 

Roo; magistrado Heyden Cebada Rivas, 
Presidente del Tribunal Superior de 
Justicia y del Consejo de la Judicatura; 
la presidenta honoraria del Sistema 
DIF Quintana Roo, Verónica Lezama 
Espinosa; la presidenta municipal de 
Othón P. Blanco, Yensunni Martínez 
Hernández; y el comisario José Luis 
Martínez Rojas, coordinador estatal de 
la Guardia Nacional.

COMO ESTE ES UN 
GOBIERNO HUMANISTA 

CON CORAZÓN FEMINISTA, 
LA GOBERNADORA DE 

QUINTANA ROO INVITÓ A 
FAMILIAS A PRESENCIAR EL 
DESFILE DESDE EL BALCÓN 

CENTRAL DE PALACIO DE 
GOBIERNO.
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ESPECIAL 

El aniversario número 55 de la Escuela 
Tecnológica Agropecuaria No. 169 
de San Diego Tekax, conmemorado 

el pasado 14 de septiembre, no solo fue 
el marco de una emotiva celebración, 
sino también el foro para pedir por el 
rescate de las instalaciones de lo que fue 
el emblemático internado de secundaria 
desde 1969.

Ante representantes de varias 
generaciones, el exalumno Manuel Jesús 
Lara Pacheco expresó su alegría por 
estar de nuevo en San Diego conviviendo 
con sus compañeros, pero también 
externó su pesar y preocupación por el 
abandono y el deterioro que muestran 
lo que fueron los dormitorios, talleres, 
aulas y otros edificios de la secundaria 
técnica, ubicada a unos siete kilómetros 
de Tekax.

Recordando las gratas vivencias y lo 
que significó la escuela en su formación, 
el maestro Lara Pacheco, originario de 
Muna y avecindado en San Cristóbal de 
las Casas, Chiapas, sin poder contener 
las lágrimas, lamentó el estado de las 

instalaciones y lanzó un llamado a las 
autoridades y a los propios exalumnos 
a hacer algo para rescatar a San Diego 
y darle un nuevo brillo en el campo de la 
enseñanza.

Sus palabras calaron hondo entre sus 
compañeros, quienes, conmovidos, 
asumieron el llamado de este exalumno 
de la generación 1973-1976, grupo al 
que le tocó organizar la ceremonia de 
aniversario.

En el marco de los festejos, el 
maestro Luis Alejos Punab, uno de los 
coordinadores del evento, entregó un 
reconocimiento al periodista Félix Ucán 
Salazar, por ser uno de los exalumnos 
más destacados de la generación 73/76.

Previamente, el maestro de ceremonias 
José Luis Gil Pérez leyó una semblanza 
del homenajeado, en la que destacó su 
trayectoria y sus méritos en el mundo de 
la comunicación 

“En octubre próximo cumplirá 35 años en 
el periodismo, es autor de innumerables 

artículos periodísticos y de opinión, así 
como del libro Víctor Cervera Pacheco, 
Anécdotas de Reporteros, y colaborador 
de la obra científica  Cenotes de Yucatán.

Más recientemente lanzó su libro 20 
Facts Chichén Itzá, La Ciudad de los 
Misterios, donde destaca los hechos 
más relevantes sobre la historia de 
esta zona arqueológica, declarada 
Patrimonio Cultural de la Humanidad”, 
expresó.

Especial / La Revista 

INTEGRANTES DE LA GENERACIÓN 
1973-1976  DE SAN DIEGO 
TEKAX, A QUIENES LES TOCÓ 
ORGANIZAR LOS FESTEJOS DEL 55 
ANIVERSARIO DEL EMBLEMÁTICO 
EXINTERNADO DE SECUNDARIA 
DEL SUR DE YUCATÁN. ABAJO 
ASPECTOS DE LAS ACTIVIDADES 
QUE SE LLEVARON AL CABO.

Claman por el rescate de San 
Diego Tekax en el marco de su 

55 Aniversario
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“Nuestro compañero de generación 
ha recibido varias distinciones, entre 
las que destaca el Reconocimiento a 
la Trayectoria en el Periodismo que le 
otorgó la Presidencia de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados y la Organización 
Comunicadores por la Unidad A.C., en un 
evento que se llevó a cabo en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro, en la Ciudad 
de México. Se trata de una distinción de 
alcance nacional.

“Por éstos y otros méritos, nos 
permitimos hacerle a Félix Ucán este 
reconocimiento por ser uno de nuestros 
compañeros más destacados de la 
generación 73/76, como seguramente 
hay otros colegas orgullosamente 
Sandieguistas que han destacado en 
el campo de la docencia, la cultura, el 
arte y el deporte, entre otros ámbitos”, 
subrayó el maestro Gil Pérez.

En su intervención, Félix Ucán agradeció 
la distinción y recordó pasajes de su 
formación en la ex ETA No. 169, entre 
ellos las enseñanzas que recibió de 
docentes  como Hébert Dzib Rodríguez 
(+), su maestro de Español, un deportista 
excepcional que dominó varias 
disciplinas, y de Socorro González, su 
maestra de Ciencias Naturales, quien 
avivó su interés por la Biología y la 
Medicina.

“Desde luego que asumo el llamado 
que hace Manuel Lara de rescatar a 
San Diego y comparto los sentimientos 
encontrados en este regreso a casa, 
pues, por un lado, me siento feliz de 
estar con ustedes y por el otro, triste 
al ver las condiciones en las que se 
encuentra nuestra escuela. Los invito 
también a hacer algo por San Diego, 
yo haré mi parte”, afirmó el periodista, 
originario de Tunkás, Yucatán.

En la ceremonia conmemorativa hubo 
honores a la Bandera, la entonación 
del Himno Nacional, una declamación 
a cargo de Reynaldo Reyes Viana y el 
canto del Himno Sandieguista (con letra 
de Domingo Talango Pérez y música de 
Adalberto Nieves Góngora).

Luego hubo encuentros de básquetbol y 
de sóftbol y un almuerzo en el comedor 
de la escuela, convertida hoy en la 
Secundaria Técnica No. 3. La comida 
estuvo amenizada por la Rondalla 
Los Amigos y el payasito Trampolín 
(Edilberto Beh Moo), todos exalumnos 
de San Diego.

Por la tarde, otro egresado de San 
Diego, el presbítero Javier Castillo ofició 
una misa en la Capilla de la Ermita con 
motivo del aniversario de la escuela y 
posteriormente se realizó un evento 
cultural en el domo de la exestación 
de Ferrocarriles, donde participó la 
Orquesta Infantil de Tekax. Los festejos 
culminaron por la noche con un baile 
amenizado por Los Aragón. El siguiente 
evento de aniversario, en septiembre de 
2025, estará a cargo de la generación 
1976/1979.

FÉLIX UCÁN SALAZAR, A 
QUIEN LE OTORGARON UN 
RECONOCIMIENTO POR SER 
UNO DE LOS EXALUMNOS MÁS 
DESTACADOS DE SAN DIEGO, POSA 
CON SUS PAISANOS DE TUNKÁS 
EZEQUIEL AKÉ, SU HERMANO 
JORGE LUIS UCÁN SALAZAR Y 
TOMÁS PERDOMO. ABAJO, LA 
PLACA CONMEMORATIVA DEL 
55 ANIVERSARIO Y ALGUNAS 
IMÁGENES  DE LAS CONDICIONES 
EN QUE ESTÁ LA ESCUELA.

EXALUMNOS DE VARIAS GENERACIONES DE SAN DIEGO POSAN CON EL 
PADRE JAVIER CASTILLO, TAMBIÉN EXALUMNO, AL CONCLUIR LA MISA QUE 
OFICIÓ EN LA CAPILLA DE LA ERMITA DE TEKAX. ABAJO, OTROS ASPECTOS 
QUE MUESTRAN EL ESTADO EN QUE SE ENCUENTRA EL EXINTERNADO, 
CUYO RESCATE CLAMAN LOS SANDIEGUISTAS.
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OPINIÓN

Sin duda alguna los yucatecos 
y mas aún los habitantes de 
Mérida, nos debemos sentir muy 

orgullosos de nuestra cultura que nos 
da identidad en muchos ámbitos en las 
tradiciones mexicanas a nivel mundial, 
y mucha de esta satisfacción son 
gracias a las actividades que hacen el 
ayuntamiento y varias organizaciones 
artísticas de nuestra ciudad para 
promover cientos de eventos durante 
todo el año, para el disfrute de propios 
y extraños. Para mi nacer o vivir en este 
terruño nos convierte en emeritenses, 
y no hablo de un patronímico como tal, 
sino como un grado equiparable a lo emérito en base 
a nuestra identidad que defendemos a capa y espada 
como nuestra gastronomía, artes plásticas, folklore, 
artesanías, música, literatura por citar algunos 
aspectos de las artes y costumbres, tanto ancestrales 
como recientes. 

Las vaquerías de los lunes en la plaza grande, los 
bailes de la bella época los martes, las serenatas de 
los jueves, en los parques de Santiago y Santa Lucía 
respectivamente por citar algunas, son parte de las 
muchas actividades que promueve desde hace muchos 
años las autoridades municipales que llenan de vida y 
color la dos veces nombrada Capital Americana de la 
Cultura. Aunado a este rubro, podemos disfrutar como 
todas las anteriores citadas con la gratuidad de asistir 
a los dos grandes zoológicos como los del parque 
del Centenario y el Animaya que sin duda aportan un 
beneficio de distracción y entretenimiento para las 
familias. Son pocas las ciudades de la república que 
cuentan con un amplio abanico de opciones de paseos 
sin costo y que sin duda nos une en idiosincrasia y 
empatía como habitantes de la otrora llamada Ciudad 
Blanca. 

Mencionar todas y cada una de las festividades en 
nuestra ciudad capital, convertiría esta artículo de 
opinión en un menú cultural o un directorio del mismo 
tipo, sin embargo esperar las Noches Blancas tres o 
cuatro veces al año, el llamado Mérida Fest en el mes 
de enero, el paseo de las ánimas y la muestra de los 
altares en noviembre son fechas muy esperadas por 
todos y compartimos con los visitantes que llegan 
en sus viajes de turismo y que sin duda quedarán 
invitados para regresar, recordando además de la 

derrama económica que genera el 
turismo nacional e internacional, sector 
muy importante para el desarrollo 
hotelero, restaurantero y comercial de 
Yucatán. Cada año se incrementa el 
índice de turistas que llegan a nuestro 
estado y muchos de estos paseantes 
deciden radicar posteriormente con 
nosotros en ciudades como Progreso, 
Valladolid, Izamal, etc. y por supuesto 
la hoy llamada Chula Mérida. 

Visitar nuestros mercados, las 
refrescantes playas de la llamada 
Costa Esmeralda, con el paseo obligado 

a las vastas zonas arqueológicas yucatecas, que nos 
recuerdan la grandeza de la raza maya, cala hondo 
en la memoria de quienes nos visitan y de los que 
llevamos parte de un estirpe noble y generosa de la 
citada civilización ancestral. Quien no disfruta de ver y 
oír las jaranas, con los bellos huipiles llamados ternos, 
como también saborear la cochinita pibil, el escabeche, 
un rico relleno negro, el exquisito queso relleno, los 
inigualables panuchos y las nieves transformadas 
en sorbetes o unas ricas cocadas, sin despreciar un 
dulce de papaya. Paladear el licor de Xtabentún o una 
cerveza artesanal yucateca, nos hace diferentes en 
tradiciones a otras culturas en nuestro país, siendo 
nuestra gastronomía el sello de nuestras costumbres. 

Un valor intangible solo se conserva en la memoria 
por medio de los recuerdos, que lo podemos aquilatar 
quienes vivimos o visitan la muy noble y leal ciudad 
de Mérida. Las tradiciones son valores que no se 
pueden tocar culturalmente hablando y por eso 
solo se atesoran en la mente, más que en nuestras 
fotografías o en objetos que guardamos en los cajones 
de nuestras casas. Sin duda nuestro patrimonio 
cultural no tiene igual, pues lo nuestro nos distingue 
de otras partes del mundo y muchos dicen que no 
se pueden sentir por el tacto de las manos, pero se 
disfrutan una y otra vez al hablar de todo lo visto o 
saborear al estar en la tierra del Mayab, entre las altas 
temperaturas yucatecas, no solo del clima tropical 
del sureste, también por la calidez de la amistad de 
quienes decimos con orgullo…soy de Mérida, Yucatán 
y de las bombas hechas poesía su cantar. Dicen que 
soy yucateco, porque me ves cabezón, si así tengo la 
cabeza, como tendré el corazón ¡ sí señor. 

EL MEJOR PATRIMONIO INTANGIBLE DEL 
SURESTE MEXICANO

Mérida, a la vanguardia de todas las tradiciones
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